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 ■ ЛЫКО В СТРОКУ

Поэтический корреспондент 
«КП» Павел КЛОКОВ 
поздравляет всех 

с наступающим.

Не для красного абзаца, но на этот Новый год мы не будем 
обжираться. Так, грибочки, бутерброд.

Ну салатика немножко, ну еще туда-сюда, шпроты, сыр, 
икра, картошка. Разве это все еда?

Ну жаркое. Ну закуски. Ну говяжьи языки. А то как-то не 
по-русски, а точней, не по-людски.

Ну колбаска. Ну котлетки. Ну биточки. Ну пирог. Грудка, 
рыба, тарталетки. Гребешки и осьминог.

Разве это много, братцы? Видит бог, на этот раз мы не будем 
объедаться. Так что сбегаем в магаз и докупим мелочовку. Шам-
пиньоны, огурцы, брют, коньяк, портвейн, вишневку, майонез 
и голубцы. Чесночку. Горчицы жгучей. Виски. Колу. Ну и лед...

(Это так, на всякий случай, вдруг к нам кто-нибудь придет.)
Морс малиновый остудим. В торт воткнем огромный нож...
Только много есть не будем.
Закусили - и хорош.
О том, как выбирать новогодние подарки > стр. 10.

«Много есть не будем. 
Закусили - и хорош» 

Картина дня: в стране

 ■ ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ КОРЗИНА

Дорого яичко будет 
к Христову дню
Елена АРАКЕЛЯН

Из-за дефицита 
удобрений весной 
может начаться 
новый виток роста 
цен на продукты.

Увы, прогнозы по продоволь-
ственной инфляции на следую-
щий год у нас для вас неуте-
шительные. Цены на продукты, 
скорее всего, снова будут ра-
сти. А виноваты в этом газ, удо-
брения и паника на мировых 
рынках.

ПРИ ЧЕМ ЗДЕСЬ ГАЗ?
Цепочка такая. Из-за газово-

го кризиса в Европе практиче-
ски встало производство амми-
ачных минеральных удобрений. 
Эти заводы требуют для своей 
работы много топлива.

- В Великобритании, напри-
мер, уже закрылось три завода: 
удобрения получаются слиш-
ком дорогими, и покупать их 
по такой цене никто не будет. 
Та же проблема в США, Кана-
де, по всему миру, - объясняет 
директор центра междуна-
родного агробизнеса Рос-
сийской академии народ-
ного хозяйства (РАНХиГС) 
Анатолий Тихонов. - Нехватка 
удобрений скажется на общей 
урожайности. 

К слову, речь идет не толь-
ко о растительной продукции. 
Ведь рост цен на зерно тянет 
за собой многое другое - напри-
мер, стоимость куриного яйца, 
мясных и молочных продуктов, 
поскольку зерно входит в ком-
бикорма.

ВЕЗУТ НА ЗАПАД 
ВАГОНАМИ, 
ФУРАМИ, ЧУТЬ ЛИ 
НЕ ПОРТФЕЛЯМИ

В России ситуация уникаль-
ная. У нас свой газ, и мы круп-

нейший производитель некото-
рых дефицитных удобрений. Да 
и зерна тоже.

И это вроде бы здорово. Но 
не совсем. Как сообщил недав-
но в интервью журналу Forbes 
первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов, мировые це-
ны на удобрения сейчас выше 
внутренних в четыре раза. 

- Забита вся железнодорож-
ная сеть, все везут (от нас в 
Европу. - Ред.) - вагонами, фу-
рами, чуть не в портфелях, - рас-
сказал вице-премьер.

И, как говорят эксперты, у 
нас свои проблемы.

- Общая обеспеченность 
удобрениями все-таки низкая. 
Минсельхоз говорил о недобо-
ре около миллиона тонн. Даже 
при внутренних ценах, которые 
сильно отстают от мировых, у 
аграриев не хватает денег на 
удобрения, - утверждает Тихо-
нов.

ТАК ЧЕГО ЖДАТЬ?
Как же вся эта заваруха 

отразится на наших прилав-
ках? Уже плачут теплични-
ки - поставщики отечествен-
ных помидоров-огурцов. Они 
утверждают, что им приходит-
ся использовать сложные им-
портные удобрения, которых 
в России производится недо-
статочно.

- Мы ждем увеличения продо-
вольственной инфляции в сле-
дующем году. До каких высот, 
это пока вопрос. Но ожидания 
напряженные - думаю, будет 
немного хуже, чем в этом году, 
- прогнозирует Тихонов. - Хоро-
шо, что доктрина продбезопас-
ности у нас работает. Гораздо 
хуже было в 90-е, когда ни дохо-
дов не было, ни урожая. Сейчас 
в первую очередь надо думать 
о поддержке малоимущих, ко-
торые больше всех страдают 
от роста цен.

Елена ОДИНЦОВА

В 2022 году 
на заслуженный 
отдых будут выходить 
люди, рожденные 
с июля по декабрь.

Пенсионный возраст в 2022 
году будет установлен на уровне 
61,5 года для мужчин и 56,5 года 
для женщин. Иными словами, 
право на выплаты от государ-
ства получат леди, родившиеся 
во второй половине 1965 года, и 
мужчины, родившиеся во вто-
рой половине 1960 года. Чтобы 
оформить страховую пенсию 
(раньше ее называли «трудо-
вой»), им нужно не менее 13 лет 
трудового стажа и пенсионный 
коэффициент 23,4 (он зависит 
от накопленных пенсионных 
баллов, количество которых, в 
свою очередь, зависит от стажа 
и официальных доходов). От-
вечаем на три часто задаваемых 
вопроса.

ПОЧЕМУ ТАК СЛОЖНО?
Появление дробного пенси-

онного возраста - это особен-
ности переходного периода 
реформы. Повышение планки 
власти постарались сделать как 
можно более плавным. Женщи-
ны, родившиеся в первой по-
ловине 1965 года, и мужчины, 
родившиеся в первой половине 
1960 года, уже вышли на пен-
сию в нынешнем 2021 году.

ЧТО БУДЕТ, 
ЕСЛИ НЕ ХВАТАЕТ СТАЖА?

Так бывает, например, если 
человек вроде бы всю жизнь 
трудился, но часть трудового 
пути получал серые доходы, с 
которых не платились пенси-
онные взносы. Тогда остается 
право на социальную пенсию. 
Ее человек получит в любом 
случае, даже если вообще не 
работал, - чисто в силу воз-
раста. Но социальная пенсия 
меньше и назначается на 5 лет 
позже, чем страховая. И здесь 
тоже повышается пенсионный 
возраст. К 2028 году мужчинам 
социальная пенсия по старости 
будет назначаться по достиже-
нии 70 лет, женщинам - по до-
стижении 65 лет.

Томские любители зимнего плавания устроили карнавальный заплыв на озере Боярское. Самым ярким участни-
ком в этом году стала Русалочка. В заплыве ее сопровождал брутальный Зайчик, несколько девушек-боксеров, 
которые плавали в шлемах и перчатках, царь Корона-вирус и другие необычные персонажи. В общей сложности 
в заплыве участвовали 50 человек. Самому взрослому из них 79 лет, а самому младшему - пять. Температура 
воздуха была около -11, а в проруби - куда теплее. Средняя температура воды в озере от 0 до +5.
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ФОТО-
ФАКТ

Стрельцам пора 
на пенсию.
А вас, Тельцы, 
я попрошу остаться

КАК ПОДАТЬ ЗАЯВЛЕНИЕ?
Заявление можно подать в любое время, после того как исполнится 

нужное количество лет. И даже заранее - но не ранее, чем за месяц. 
Способов это сделать несколько.

1. Можно все сделать в электронном виде. Для этого понадобится 
подтвержденная регистрация на портале госуслуг. С логином-паролем от 
госуслуг заходите в личный кабинет гражданина на сайте Пенсионного 
фонда. Там можно в электронном виде подать заявление о назначении 
пенсии. А если надо, то и о ее доставке.

2. Лично обратиться в территориальное отделение Пенсионного фонда.
3. В большинстве регионов - через многофункциональный центр (МФЦ). 

Это возможно, если у ПФР с МФЦ на конкретной территории об этом 
заключено соглашение.

4. По почте.
Справки можно получить через контакт-центр ПФР: 8-800-6-000-000.
Список документов, которые понадобятся, зависит от ситуации. При 

обращении в электронном виде не надо подтверждать личность, возраст, 
гражданство. В некоторых ситуациях может понадобиться справка о 
среднемесячном заработке за 60 месяцев подряд до 1 января 2002 года. 

2022 год, 1-е полугодие:
женщины, рожденные 
во второй половине 1965 г.
мужчины, рожденные 
во второй половине 1960 г.
Требования к назначению 
пенсии - коэффициент 23,4, 
стаж - 13 лет
 
2024 год:
женщины 1966 г. р.
мужчины 1961 г. р.
Требования к назначению 
пенсии - коэффициент 28,2,
стаж - 15 лет
 
2026 год:
женщины 1967 г. р.
мужчины 1962 г. р.
Требования к назначению
пенсии - коэффициент 30, стаж 15 лет
 
2028 год:
женщины 1968 г. р.
мужчины 1963 г. р.
Требования к назначению
пенсии - коэффициент 30, стаж 15 лет

КОНКРЕТНО
КАК БУДЕТ ДАЛЬШЕ 
ПОВЫШАТЬСЯ 
ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ
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Роман ЛЯЛИН, 
Ангелина ШАРЫПОВА 
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

Глава Смоленского 
университета 
Георгий Грец 
тратил деньги 
на «золотые» 
унитазы в своем 
дворце.

В Смолен-
ском универси-
тете физической 
культуры и спор-
та неспокойно. 
Ректора Георгия 
Греца задержа-
ли по обвинению 
в растрате на полтора 
миллиона рублей. И 
выстроил он на деньги 
вуза настоящий дворец.

САМ ВЫПУСКНИК 
ВУЗА

59-летний Георгий 
Грец - профессор, док-
тор педагогических на-
ук, заслуженный ра-
ботник физической 
культуры и президент 
Олимпийской акаде-
мии Запада России. 
Грец часто мелькал 
на федеральных кана-
лах - старался ездить на 
Олимпиады, где высту-
пали студенты его вуза. 
На Олимпиаде в Токио 
студенты и выпускники 
Смоленского универси-
тета завоевали 16 меда-
лей, 6 из которых - зо-
лотые.

За все эти достижения 
местные даже прочили 

Грецу должность ре-
гионального министра 
спорта.

ЖИЛ  
НЕ ПО ДОХОДАМ

Однако следили за 
взлетами Греца не толь-
ко его ученики и вы-
пускники, но и опера-
тивники ФСБ. Местные 
депутаты приписывали 
Грецу шикарный дворец 
в сосновом лесу. На его 
территории они нашли 
теннисные корты, озеро 
и шикарную баню. При-
том что зарплата у рек-
тора не была настолько 
шикарной.

В 2020 году Грец за-
декларировал доход 
в 3 млн рублей, а его 
супруга - в 500 тысяч 
рублей. Годом ранее 
ректор заработал 2,8 млн 
рублей, а его супруга - 
8 млн рублей (в декла-
рации это объяснялось 
продажей земельного 
участка). Грец ездил на 
Mercedes-Benz GLE 350. 
Цена нового автомобиля 
сейчас свыше 6 млн ру-
блей. У его супруги тоже 
элитное авто - Mercedes-
Benz GLC. Кроме того, 
во владении у ректора 
три огромных земель-
ных участка, общая 
площадь которых более 
30 тысяч кв. метров, га-
раж, квартира площадью 
171 квадрат.

Дом площадью 253 кв. 
метра записан на его су-
пругу, но, судя по все-
му, именно этот дворец 

и привлек внима-
ние силовиков. А 
убранства там дей-
ствительно впе-
чатляют.

ПРЕМИИ 
СОТРУДНИКОВ 
ПОТРАТИЛ 
НА ДОМ

В особняке рек-
тора развлечения 
на любой вкус: 
биль ярд, огромный 
бассейн, оружейный 
склад. Вишенка на инте-
рьерном торте - портрет 
хозяина в золотой коль-
чуге, со щитом и рапи-
рой в руках. Рядом - ко-
пия шапки Мономаха.

Сантехника соответ-
ствующая. В СМИ сразу 
стали писать про «золо-
тые» унитазы, но на деле 
золота в ванной не бы-
ло, лишь каемки на би-
де и унитазе золотисто-

го цвета. По подсчетам, 
только на сантехнику 
он потратил 600 тысяч 
рублей.

По версии следствия, 
деньги вуза были укра-
дены через аффилиро-
ванные фирмы в рам-
ках госконтракта. Еще 
150 тысяч рублей были 
выделены ректором в 
качестве премий, но 
потратили их в итоге 

на систему водопод-
готовки в его доме.

Плюсом 800 тысяч ру-
блей Грец выделил на 
ремонт своего вуза. Но 
никаких работ в здании 
университета студенты 
не увидели. По версии 
следствия, деньги по-
хитили Грец и его под-
чиненный - директор 
бассейна вуза.

МИЛЛИОНЫ - 
НА ПРОИЗВОДСТВО 
КРИПТОВАЛЮТЫ

Кстати, ректор нажи-
вался не только на день-
гах университета. Грец 
не зря был любимчиком 

молодежи: он сле-
дил за современ-
ными трендами. 
В вузе нашли... 
майнинговую 
ферму, которая 
добывала крип-
товалюту! С сен-
тября 2019 года 
по 16 декабря 
2021 года она 
успела по-
тратить более 
3 млн кВт элек-
троэнергии на 
4,2 млн рублей.

Сколько же 
денег успели 
заработать не-

известные добытчики 
криптовалюты, пока 
остается только дога-
дываться.

Сейчас на Греца воз-
будили уголовные де-
ла за злоупотребление 
должностными полно-
мочиями (до 4 лет ко-
лонии) и за растрату 
1,5 млн рублей (до 10 лет 
колонии). До суда рек-
тора взяли под арест.

Картина дня: происшествия
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Вишенка на интерьерном торте - 
копия шапки Мономаха.
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Интерьер во дворце ректора украшают 
шкуры и чучела зверей.
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В особняке Греца можно найти 
развлечения на любой вкус.

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Евгения СОРОКА  
(«КП» - Краснодар»)

А вот дом за 85 млн 
Елена Хахалева 
успела продать.

Страна узнала о краснодарской 
судье Елене Хахалевой четыре го-
да назад, когда в интернет просо-
чились кадры шикарной свадьбы 
ее дочери-студентки. Для гостей 
пели Николай Басков, Вера 
Брежнева, Валерий Мелад-
зе, Сосо Павлиашвили, столы 
ломились от изысканных делика-
тесов, а еще было море цветов... 

После громкого видео пошли 
проверки. Сама вершительница 
судеб уверяла: свадьбу опла-
тил ее бывший муж Роберт Ха-
халев.

А недавно в отношении Еле-
ны Хахалевой завели уголовное 
дело за мошенничество и слу-
жебный подлог. Со свадьбой оно 
связано лишь косвенно. После 
всех проверок выяснилось, что 
«золотая судья» не всегда ходила 
на работу, а деньги получала. На-
считали 128 прогулов и больше 
миллиона рублей ущерба. 

Но опросить подозреваемую 
Следком не может: судья пода-

лась в бега - сначала в Ереван, 
затем в Грузию.

Похоже, побег был спонтан-
ным: свою недвижимость Ха-
халева не распродала. Хотя от 
одного дома, того самого, из 
которого уходила замуж ее дочь, 
все же избавиться успела - еще 
несколько лет назад. Участок, 
на котором находится особняк, 
сейчас принадлежит некоему 
грузинскому предпринимателю. 
Это трехэтажный коттедж, об-
щая площадь дома - 700 квадрат-
ных метров. Новому хозяину он 
достался за 85 млн рублей.

Рядом еще один дом - построй-

ка из кирпича в 70 квадратов. 
И в этом скромном доме до сих 
пор прописана Хахалева.

Но, как говорят соседи, в нем 
она не жила. Облюбовала трех-
этажный особняк рядом, а потом 
переехала в элитный коттедж-
ный поселок. Хахалевские вла-
дения - территория в несколько 
десятков соток, на которой есть 
дом для гостей, для прислуги 
и фонтан во дворе. Этот заго-
родный дом все еще числится в 
собственности экс-судьи.

- В этом поселке не более 
400 участков. Но пока тут на 
продажу ничего не выставляют, - 

говорит риелтор Анастасия Во-
ронова.

Территория поселка под охра-
ной. Владения, в которых жила 
Елена Хахалева, оцениваются в 
300 млн рублей.
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Сейчас Елена 
Хахалева может 

находиться в Грузии.

Сбежавшая «золотая судья» оставила 
в России недвижимость за 300 млн рублей
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Не обошлось 
без классики 

жанра - портрета 
хозяина дома 

в золотой кольчуге, 
со щитом в руках.

«Царь-ректор» устроил  
в вузе майнинговую ферму

О том,  
что стало  
с особняком 
арестованного главы 
ГИБДД Ставрополья 
с «золотым 
унитазом»,  
читайте на сайте
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- Олег Александрович, ког-
да вы были комендантом дачи 
Брежнева?

- С 1974 по 1988-й. Это по 
Сколковскому шоссе, одна-
единственная дача Леонида 
Ильича, больше у него не бы-
ло.

- А в 1974-м, когда вы за-
ступили на службу, он же еще 
крепкий был?

- Да, провел Хельсинкскую 
конференцию, был в доволь-
но таком бодром здоровье. 
Ездил в Завидово (база отды-
ха. - А. Г.). Вел себя активно. 
А потом уже, в 1975 году, за-
икнулся, что пора уходить на 
пенсию.

- Чего это он вдруг?
- Ну, не могу объ-

яснить. Может, само-
чувствие, может, по-
нял, что пора уже. Он 
говорил: я прожил тя-
желую жизнь, так что 
вы уж давайте дальше 
сами справляйтесь.

- Почему его не отпу-
стили?

- Андропов (тогда - 
глава КГБ. - А. Г.) вы-
ступил и сказал: Леонид 
Ильич, вы символ Со-
ветского Союза, вас все 
знают, с вами все счита-
ются. Вы просто помень-
ше работайте, мы за вас 
будем трудиться.

- Вы с Леонидом Ильи-
чом часто общались?

- Каждый день. Я при-
езжал на дачу в 8 - 8.30 
утра. Леонид Ильич за-
втракал и уже был готов к 
выходу... Возвращался из 

Кремля где-то в 9 - 9.30 вечера. 
А раньше, мне говорили, до 12 
ночи был на службе.

- Каждый день на работу хо-
дил?

- Да. А в субботу, воскре-
сенье или в пятницу вечером 
после работы выезжал в За-
видово.

ПРОСИЛ, ЧТОБЫ ПРИ НЕМ 
КУРИЛИ

- Курил Леонид Ильич?
- Вообще да, он много курил. 

А в последнее время, когда ему 
запретили врачи, он просил 
нас подымить. Я не курил, но 
по его просьбе начал.

- А какие сигареты?
- «Новость» в жестких пач-

ках. Иногда даже в спортком-
плексе, где он сидит на хок-
кее, по радио объявляют: «У 
нас курить нельзя». Он обо-
рачивается и говорит прикре-
пленному: «Слышь, Володя, 
нельзя курить-то. Но ты по-
кури, подыши на меня сзади, 
чтобы никто не видел». Даже 
в бассейне, когда плавал, под-
плывет к бордюру и говорит: 
ребята, закурите. И вот на не-
го мы втроем дым пускаем. 
Как только он умер, я бросил 
это дело.

«Я СТОЯЛ НА КОЛЕНЯХ 
И ДЕЛАЛ ЕМУ 
ИСКУССТВЕННОЕ 
ДЫХАНИЕ»

- Леонид Ильич умер ведь 
на даче?

- Да. Я как раз 10 ноября 
1982 года встретил его 
из Завидова, поужина-
ли, посмотрели хрони-
ку...

- Что за хроника?
- Документальная, 

ну, в кино обычно та-
кой киножурнал пока-
зывали перед художе-
ственным фильмом.

- Вы вдвоем были?
- Нет. Сидели род-

ственники, внуки. 
Сидел прикреплен-
ный начальник охра-
ны Рябенко и еще 
один прикреплен-
ный - Медведев.

- Прикрепленный - 
это вроде помощника?

- Да. Было трое 
прикрепленных, ко-
торые работали сут-
ки через трое.

- Так, посмотрели 
хронику...

- Потом начался 
художественный 

фильм, он его не стал смо-
треть. Говорит: это для мо-
лодежи, пойду спать. Вы ме-
ня утром разбудите. Утром, 
в полдевятого, мы пришли 
в спальню... Не только я, 
но и прикрепленный, ко-
торый сдавал дежурство, и 
заступавший. Хозяйки (же-
на Брежнева Виктория Пе-
тровна. - А. Г.) уже не было 
в спальне... К ней приезжала 
по утрам медсестра, делала 
уколы, и она вставала раньше 
Леонида Ильича. Пришли, 
начали его будить и видим, 
что никаких эмоций нет с 
его стороны. Мы начали его 
тормошить. Прикреплен-
ный говорит: по-моему, он 
умер. Ну, попробовали ис-
кусственное дыхание делать.

- Как он был одет? В пижа-
ме?

- Ну, обычно у него белая 
майка была такая, с коротки-
ми рукавами, и... спальные 
брюки типа пижамных.

- А что, врача не было по-
стоянного, чтобы жил на даче?

- Не было. Он не то чтобы 
не доверял, но недолюбливал 
врачей. Говорил - я здоро-
вый, зачем мне эти лишние 
хлопоты? Значит, делали мы 
ему искусственное дыхание, 
а кровать была очень мягкая, 
и мы решили его опустить на 
ковер. И продолжали до тех 
пор, пока не приехала скорая 
из Минздрава.

- Быстро она приехала?
- Да, минут через 15. Ан-

дропов приехал, Устинов 
(министр обороны СССР), 
Громыко (министр ино-
странных дел). И Чазов (зна-
менитый кардиолог, акаде-
мик. - А. Г.).

- Пытались врачи его реани-
мировать?

- Раза три пытались.
- А вы рядом были?
- На коленях стоял около 

него.
- Признаков жизни никаких?
- Никаких, да. Смотрели по 

монитору - сначала забегала 
стрелка, потом опять прямая 
линия. Еще раз. Еще. Ставили 
шокеры... мы их называли утю-
гами. Потом Чазов говорит: 
давайте прямой укол в сердце. 
Сделали - сердце застучало-
застучало, потом опять пря-
мая. Он говорит - ну все, 
мы бессильны. Андропов и 
Чазов вниз спустились. Вик-
тория Петровна сидела в сто-
ловой, ну и сообщили ей, что 
так и так... трагедия, Леонид 
Ильич умер.

ЗАБРАЛ ПОРТФЕЛЬ  
ЛЕОНИДА ИЛЬИЧА

- Устинов еще обратился 
к Андропову: ну, ты второе 
лицо сейчас в партии... бери 
права в свои руки.

- Это прямо при вас было?
- Да, да.
- А Брежнев здесь лежал?
- Да, он на ковре лежал, на 

полу...
- Что Андропов сказал?
- Ничего. Взял портфель 

Леонида Ильича, который 
около тумбочки стоял. Ну, 
что там у него было, нам не-
известно, мы не очень любо-
пытны в этом отношении. И 
уехал. Потом уехал Громы-
ко. И последним Устинов, 
уже когда приехал катафалк 
и Леонида Ильича вынесли 
на улицу, простился с ним. 
Ну что, говорит, всех нас это 
ждет, не вечные. И все. Уехал.

Негромкая дата

О самых интересных событиях в нашей 
стране читайте на сайте  

в разделе «История современности»
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Когда врачи запретили 
Брежневу курить, он 

просил охрану на него 
подымить. Даже  

в бассейне. Слева  
в центре - комендант 

дачи генсека 
Олег Сторонов. 

- А вы как комендант дачи, где Брежнев 
постоянно жил, могли настоять, чтобы там 
врач был?

- Лечащий врач каждое утро приезжал. Михаил Ни-
китич (Косарев. - А. Г.), он измерял давление, пульс 
проверял. Но Леонид Ильич не очень по-доброму к 
нему относился. Чазов часто предлагал Леониду 
Ильичу лечь в больницу, но он говорил: я не чувствую 
себя тяжелобольным, и отказывался. У него медсе-
стра была - Чазов приставил - довольно амбициозная. 
Она использовала его в своих корыстных целях.

- То есть?
- Ну, она пичкала его таблетками для сна, он 

плохо спал и каждый день жаловался, что не вы-
сыпается, что это тяжело для работы. И она его 
пичкала. Он засыпал, а она по его поручению вы-
сказывала товарищам в руководстве свои просьбы.

- А какие просьбы?

- Из своего мужа-капитана сделала генерал-
майора. Дочку пристроила в институт престижный. 
Ну и многое другое.

- А как ее звали?
- Коровякова...
- Ходили слухи, что он в нее влюблен был?
- Ну как влюблен? Я не могу сказать, у меня своя 

служба была, я выполнял поручения его, членов 
семьи, Виктории Петровны. Я не лез в их жизнь 
семейную.

- А Виктория Петровна как?
- Трудно вам объяснить ее эмоции... но пришли к 

выводу, что от нее надо избавляться, от медсестры.
- Кто пришел к выводу?
- И Чазов, и начальник охраны, и Андропов...
- А Леонид Ильич что сказал?
- Он сопротивлялся. Но его убедили. Сказали, 

что в командировку ее отправляют.

19 декабря исполнилось 115 лет со дня рождения 
генсекретаря ЦК КПСС Леонида Ильича Брежнева. 
Наш обозреватель Александр ГАМОВ встретился 
с бывшим комендантом дачи Леонида Ильича - 

Олегом Александровичем СТОРОНОВЫМ.

«Использовала генсека 
в корыстных целях»

ЕСТЬ ВЕРСИЯ
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Злые языки говорили, что Нину 
Коровякову с генсеком связывали  

не только рабочие отношения.  
Но эти слухи так и остались слухами.

Брежнева разлучили 
с роковой медсестрой 
по приказу Андропова
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Евгений 
ПРОСКУРЯКОВ

- Алло, Полина Васильев-
на? Это участковый. В рай-
оне активизировались мо-
шенники, будьте бдительны! 
Запишите мой мобильный 
и сообщите мне, если они 
будут вас беспокоить.

Через некоторое вре-
мя Полине Васильевне и 
правда позвонил аферист. 
Угрожал и требовал поло-
жить 200 тысяч рублей в 
ячейку в торговом центре... 
Полина Васильевна пере-
звонила «участковому», тот 
попросил помочь поймать 
преступника. Для этого на-
до было прийти, куда ска-
зал мошенник... и принести 
деньги. На этом Полина Ва-
сильевна повесила трубку: 
все стало ясно.

Полина Васильевна много 
лет работает в «Комсомолке» 
и по долгу службы читает все 
наши статьи (а пишем мы об 
аферистах нередко). Но с хо-
ду раскусить этот спектакль 
не сумела. Ведь мошенники 
эволюционируют, методы их 
работы меняются...

А ведь телефонных мо-
шенников можно победить 
или хотя бы серьезно сни-
зить ущерб, который они 
приносят. Как это сделать? 
Чтобы в этом разобраться, 
давайте рассмотрим все три 
этапа «взаимодействия» афе-
риста с жертвой.

ЭТАП 1: 
ВЫЗОВ

- У операторов связи 
есть техническая воз-
можность пресекать 
мошеннические звон-
ки. И они стараются 
это делать. Но таких 
звонков очень много, 
операторы не справля-
ются, - говорит Ирина 
Зиновкина, директор по 
консалтингу группы ком-
паний InfoWatch.

При этом у многих 
мобильных операторов 
и банков есть хорошие 
разработки. Например, 
у автора этих строк стоит 
банковское приложение, 
которое отсекает немало 
звонков от спамеров и жу-
ликов. А один мобильный 
оператор создал программу 
для защиты от подменных 
номеров (это когда звонят мо-
шенники, а на телефоне вы-
свечивается номер банка). 
Во время звонка оператор 
отправляет запрос в инфор-
мационную систему банка: 
это от вас? Если ответ отрица-
тельный - вызов блокируется.

Увы, все эти разработки 
разрозненные. И если бы 
операторы делились друг 
с другом опытом и базами 
«нехороших номеров», чис-
ло звонков от мошенников 
снизилось бы в разы.

Еще парадокс: в России есть 
закон, по которому операто-
ры блокируют звонки из-за 
рубежа с подменой номеров. 
Выходит, заграничным жули-
кам прятать номер нельзя, а 
российским - можно...

ЭТАП 2: 
ПЕРЕДАЧА ДЕНЕГ

Многие банки используют 
искусственный интеллект, 
чтобы изучать наше поведе-
ние. Допустим, пенсионер-
ка со своей карты всегда по-
купала в магазине продукты 
и вдруг пытается перевести 
полмиллиона непонятному 
гражданину.

- Если по счету проходит 
сомнительная операция, ка-
ких раньше за клиентом не 
водилось, то нормальный 
банк ее останавливает. Кли-
енту звонят и просят прийти 
в отделение. К сожалению, не 
все банки так делают, - кон-
статирует Сергей Половников, 
руководитель аналитического 
агентства Content Review.

Почему не делают? Из жад-
ности. Искусственный интел-
лект, технологии, персонал - 
все это требует расходов. И 
раз банки сами не хотят тра-
титься на защиту клиентов, 
надо им «помочь». Сейчас 

это пытается сделать Цен-
тробанк. В ЦБ подготовили 
поправки к закону «О нацио-
нальной платежной системе». 
И хотят ввести некий «период 
охлаждения». Например, ес-
ли клиент пытается провести 
подозрительную операцию, 
банк обяжут на два дня за-
морозить эти деньги на счете. 
Человек получит время, что-
бы отозвать платеж. Остался 
«пустяк» - принять эти по-
правки.

Кстати, иногда у пожилых 
людей не получается пере-
числить деньги онлайн, и 
мошенники отправляют их 
в банк за наличкой. На этот 
случай для банковских клер-
ков стоило бы ввести опро-
сник. Скажем, приходит ба-
бушка и пытается опустошить 
свой счет.

- Мария Ивановна, зачем 
снимаете деньги?

- Мне звонили из полиции 
и сказали положить их на 
безопасный счет! - отвечает 
старушка. Дальше все ясно.

Но жулики хитры.
- Мошенники учат людей, 

как общаться с сотрудника-
ми банка, - говорит Ирина 
Зиновкина. - Например, от-
вечать: «Деньги снимаю на 
свадьбу внучке».

Для таких случаев есть дру-
гой прием. Автор этих строк 
как-то пытался снять 300 ты-
сяч. Не дали! Ибо «деньги 
нужно заказывать заранее, 
оставьте заявку и приходите 
послезавтра». Достаточный 
срок, чтобы опомниться, если 
бы меня разводили аферисты.

ЭТАП 3: 
ПЕРЕВОД ОТПРАВЛЕН

Если деньги ушли на счет 
мошенника, нужно срочно 
писать заявление в полицию.

- У силовиков есть все ин-
струменты для борьбы с теле-
фонными мошенниками. Они 
имеют доступ к записи разго-
воров, могут вычислять по го-
лосу личность мошенников, 

определять местонахождение 
и т. д. Только им слишком 
хлопотно это делать, - говорит 
Василий Солодков, директор 
банковского института Выс-
шей школы экономики.

Вывод: учитывая масштаб 
проблемы, в полиции нуж-
но создать отдел по борьбе с 
такими мошенниками. Это 
особая работа, для нее нужны 
специфические знания и обо-
рудование. Вот и пускай этим 
занимаются, не отвлекаясь на 
другие происшествия.

Но стражам порядка нуж-
но облегчить работу. Сейчас, 
получив заявление, поли-
цейский заводит дело и через 
суд добивается блокировки 
подозрительного счета. Это 
занимает не один день...

- Волокиты должно стать 
меньше, - уверена Ирина 

Зиновкина. - Нужно, чтобы 
решение о блокировке мо-
шеннических счетов прини-
малось как можно быстрее.

В стране уже имеет опыт 
похожей борьбы - против 
«подозрительных» сайтов. 
Раньше их блокировали че-
рез суды, долго и мучительно. 
Но приняли нужный закон - и 
теперь такие сайты блокиру-
ют моментально. То же самое 
можно делать и со счетами.

И, кстати, Центробанк уже 
разработал подобный меха-
низм. Он предлагает обязать 
банки блокировать счета, на 
которые поступают подо-
зрительные суммы, на срок 
до пяти дней. За это время 
можно во всем разобраться 
и вернуть деньги.

Это не произведение современно-
го искусства, а первое в мире СМС-
сообщение. Дата создания - 3 декабря 
1992 года. Именно в тот день програм-
мист Нил Папуорт отправил короткий 
текст «Счастливого Рождества» свое-
му боссу - главе британского опера-

тора связи Vodafone Ричарду Джарвису. На днях его продали с 
молотка на аукционе во Франции. Покупатель, пожелавший остаться 
неизвестным, выложил за СМС 132 680 евро (11,2 млн рублей). 
Впрочем, все деньги пошли на благотворительность.

Безопасность
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Читайте на сайте 
«5 уловок магазинов, 

которые помогают 
им замаскировать повышение цен»

Никому не сообщайте 
информацию, дающую доступ 
к вашим счетам: данные 
банковской карты, ПИН-коды, 
пароли из СМС, CVV/CVC-коды, 
указанные на обратной 
стороне пластика, и т. д.

Никогда не переводите 
(не отдавайте, не кладите 
на счет) деньги незнакомцам!

Не публикуйте в интернете 
свой номер телефона. 
Так вас будут меньше 
донимать звонками.

Если вы не ждете звонка, 
просто не снимайте трубку, 
когда звонят с незнакомых 
номеров. А если хотите 
проверить, не из банка ли 
вас искали, позвоните 
по номеру, указанному 
на пластиковой карте.

БДИ!
СПОСОБЫ ЗАЩИТЫ 
ОТ АФЕРИСТОВ
Советы от Сергея 
Половникова, руководителя 
аналитического агентства 
Content Review.
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9% из тех, кому звонили 
аферисты, отправили им деньги
3 млрд 206 млн рублей украли мошенники 
со счетов россиян в III квартале 2021 года. 
Это на 490 млн рублей больше, 
чем за такой же период 2020-го

РОССИЯН РЕГУЛЯРНО 
ПОЛУЧАЮТ ЗВОНКИ 
И СМС ОТ МОШЕННИКОВ

По данным ВЦИОМ и Центробанка.
247 млн рублей 
удалось вернуть

Не звони мне, ради бога
верных способа 
победить 
телефонных 
мошенников.3
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Анна ДОБРЮХА

И как повысить 
выработку антител 
после вакцины, 
рассказал эксперт 
Роспотребнадзора.

Те, кто заботится о сво-
ем здоровье и не хочет на 
праздники слечь с ковидом, 
задумываются о вакцинации 
либо ревакцинации. Не по-
вредят ли выработке антител 
после прививки возлияния, 
неизбежные в новогоднюю 
ночь? Или лучше дождаться 
окончания праздников? Чем 
лучше усиливать иммунную 
защиту с учетом стреми-
тельного распространения 
«омикрона» - двухкомпо-
нентными вакцинами или 
все же достаточно одной 
дозы «Спутника Лайт»? Са-
мые актуальные вопросы 
мы задали одному из веду-
щих российских экспертов 
по коронавирусной ин-
фекции. Гостем програм-
мы «Антиковид» на Радио 
«Комсомольская правда» 
(fm.kp.ru) стал заместитель 
директора по научной работе 
Центрального НИИ эпиде-
миологии Роспотребнадзора, 
председатель Национального 
научного общества инфекцио-
нистов, член-корреспондент 
РАН, доктор медицинских на-
ук Александр ГОРЕЛОВ.

БОКАЛ ШАМПАНСКОГО 
НЕ ПОВРЕДИТ

- Александр Васильевич, 
объясните, пожалуйста, что 
будет, если сделать прививку 
накануне новогодних засто-
лий? Как алкоголь в сочетании 
с вакциной повлияет на орга-
низм? Есть версии, что будет 
усиление побочных эффектов, 
повышенная токсическая на-
грузка на печень и т. п. Мо-
жет, лучше чуть повременить 
с вакцинацией - до окончания 
праздников?

- Начнем с того, что до Но-
вого года еще несколько дней. 
Поэтому можно вакциниро-
ваться сейчас, не откладывая 
в долгий ящик. Напомню, что 
к нам стучится «омикрон», 
вариант коронавируса с го-
раздо более высокой заразно-
стью. Так что очень разумно 
сделать прививку, чтобы пре-
красно и спокойно провести 
праздники.

Стандартно ограничения 
(на употребление алкого-
ля. - Ред.) предусматрива-
ются на 3 дня после первой 
и после второй дозы вакцины. 
Интервал между введением 
обоих компонентов может 
составлять 14 - 21 день. Но с 
медицинской точки зрения 

алкоголь вреден, если чело-
век выпивает столько, что на 
1 кг массы тела приходится 
больше 1 г спирта (например, 
если вес 80 кг, выпить мож-
но не больше 100 г крепкого 
алкоголя. - Ред.). Один бо-
кал шампанского или сухого 
красного вина никак не ска-
жется на угнетении иммуни-
тета. А вот при большем ко-
личестве алкоголя выработка 
антител замедляется.

Что касается токсическо-
го воздействия на печень, то 
сама по себе вакцина его не 
дает. То есть суммирования 
неблагоприятного эффекта 
от спиртного и прививки не 
будет (при этом вред алкоголя 
для печени и других органов, 
разумеется, никуда не исчез-
нет. - Ред.).

Словом, Новый год не пре-
пятствие для вакцинации. 
Главное, чтобы было жела-
ние привиться и тем самым 
защитить себя и окружающих 
вас людей.

САМЫЕ ПОЛЕЗНЫЕ 
ДЛЯ ИММУНИТЕТА 
ЗАКУСКИ

- А что бы вы посоветовали 
для улучшения выработки ан-
тител кроме отказа от возлия-

ний? Какие факторы влияют 
на формирование иммунитета 
после прививки? В интернете 
можно встретить, например, 
рекомендации налегать на бел-
ковое питание и на продукты-
пробиотики, улучшающие ми-
крофлору кишечника.

- Благотворно действует на 
выработку антител здоровый 
образ жизни, здоровое пита-
ние в целом. Я бы не стал 
вычленять из него какие-то 

отдельные компоненты, они 
действуют в совокупности. 
Пребиотики (продукты, со-
держащие пищевые волок-
на, подробнее см. «Словарик 
«КП». - Ред.) действуют на 
наш микробиом, который яв-
ляется базисом, фундаментом 
здоровья. Через нормальную 
микробиоту (то есть сообще-
ство бактерий в организме. - 
Ред.) мы регулируем в том 
числе наши иммунные ре-
акции.

Еще, безусловно, важны 
положительные эмоции. 
Стрессы, переживания, тре-
вога угнетают иммунные ре-
акции. Поэтому старайтесь 
чаще улыбаться, позитивно 
смотреть на мир. Нас ведь 
ждут любимые праздники! 
Готовьте полезные закуски, 
которые будут содержать и 
пребиотики, и витамины. 
Пусть у вас на столе будет 
квашеная капуста, клюква.

Кстати, раньше на Руси, 
когда женщина сообщала, что 
ждет ребенка, ей заготавлива-
ли четыре 20-литровых ведра 
разных ягод - желтых, крас-
ных, фиолетовых: морошка, 
клюква, смородина и прочие. 
Они были и вяленые, и су-
шеные, и моченые. Все это 
источники пребиотиков. А 
отличный про-
биотик - кваше-
ная капуста.

- Александр Васильевич, если человек уже прививался, про-
шло полгода, какую вакцину лучше выбрать для повторной 
вакцинации?

- Чтобы репертуар антител был шире, рекомендуется про-
водить ревакцинацию препаратом на другой платформе.

- У нас, например, «Спутник V» это векторная аденовирус-
ная вакцина, а «КовиВак» цельновирионная (на основе целого 
«убитого» вируса), то есть для ревакцинации после одной из 
этих прививок лучше использовать другую?

- Да, именно так.
- А если человек прививался «Спутником V» и сейчас у него в 

прививочном пункте только эта вакцина и однокомпонентный 
«Спутник Лайт», с учетом прихода «омикрона» лучше ревак-
цинироваться полным «Спутником» или достаточно одного 
укола «Лайта»?

- Я считаю, что можно ограничиться «Лайтом». А через 
три месяца проверить антитела и посмотреть, достаточен 
ли их уровень.

- Достаточный - это сколько?
- По международным рекомендациям, если у вас меньше 

трех норм в BAU/мл (это международные единицы; норма, 
или референсное значение, указывается в бланке результа-
тов теста на антитела, после проверки вам выдадут справку 
со всеми цифрами и нормой. - Ред.), то требуется еще одно 
введение дозы вакцины. Пять норм - серая зона, нужно за-
думаться о том, что в ближайшее время понадобится вак-
цинация. А если у вас более пяти норм в BAU/мл, то пока 
еще крепкий иммунитет к коронавирусу.
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Если кто-то полагает, что в Африке не хватает прививочных средств от COVID-19, 
то он сильно ошибается. Некоторые партии зарубежных вакцин даже 

залеживаются на складах. На фото: полицейский следит за уничтожением коробок 
с просроченной вакциной AstraZeneca в пригороде столицы Нигерии Абуджи.
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СЛОВАРИК «КП»

Для иммунитета очень 
полезны как пробиотики, 
так и пребиотики.

ПРОБИОТИКИ - 
продукты (или добавки 
к пище), которые содержат живые 
микроорганизмы. Заселяя 
кишечник, они нормализуют 
соотношение полезных и вредных 
бактерий. К пробиотикам 
относятся кисломолочные, а также 
ферментированные продукты 
(квашеная капуста, моченые 
яблоки и т. п.).
ПРЕБИОТИКИ - продукты, 
создающие благоприятную 
питательную среду для роста 
полезных бактерий в кишечнике. 
К пребиотикам относятся 
продукты, богатые клетчаткой 
(пищевыми волокнами): овощи, 
отруби, цельнозерновые крупы.

Можно ли прививаться 
  перед праздничной рюмочкой?

Картина дня: борьба с напастью

 ■ ВОПРОС В ТЕМУ

Какая вакцина 
лучше защитит 
от натиска «омикрона»?

СТОП-
КАДР

Все о коронавирусе
и лечении от него - на сайте

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Чел.

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА
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ПАМЯТЬ О ПОДВИГЕ 
СОХРАНИМ НА ВЕКА
Реставрация Брестской 
крепости продолжится 
благодаря СГ
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Россия и Беларусь уже в январе могут взаимно признать 
сертификаты о вакцинации и создать единую базу привитых

США КУПИЛИ СССР 
ПО КУРСУ 
«КОПЕЙКА ЗА РУБЛЬ»
Как кадровые работники 
ЦРУ пытались развалить 
страну

АЙ, ДОКТОР НЕБОЛИТ
Детский врач стал 
волонтером № 1

ЦИРК, И НЕ ТОЛЬКО
Сто лет со дня рождения 
Юрия Никулина

Распространяется бесплатно

QR-ГОД К НАМ МЧИТСЯ!
5
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Борис ОРЕХОВ

■■ Президент■ России■ ак-
центировал■ внимание■ на■
борьбе■ с  коронавирусом,■
особенно■накануне■больших■
выходных.■Поручил■удвоить■
выплаты■врачам.■А■также■
попросил■доработать■закон■
о QR-кодах.

ГРАНИЦУ УКРЕПЯТ 
«САНИТАРНЫМ 
ЩИТОМ»
врачи и соцработники, ко-

торые будут помогать боль-
ным коронавирусом в пред-
стоящие праздники, получат 
выплаты в двойном размере. 
Такое поручение дал на со-
вещании с правительством 
владимир Путин.

Также он выступил против 
использования QR-кодов на 

транспорте на новый год:
- Сейчас, мне кажется, вво-

дить ограничения подобно-
го рода - достаточно сложная 
история. Создадим много 
проблем для людей.

но сама ситуация, как от-
мечалось на совещании, оста-
ется напряженной. Снижение 
заболеваемости в среднем по 
стране не такое значитель-
ное, чтобы говорить о пере-
ломе. К тому же в Россию 
уже проник новый штамм 
«омикрон», крайне зараз-
ный и еще малоизученный. 
основной «завоз», как выра-
зилась вице-премьер Татья-
на■Голикова, идет из ЮаР. 
всех прибывающих оттуда 
сразу изолируют. Также, по 
ее словам, с января будуще-
го года начнется реализация 
федерального проекта «Са-

нитарный щит». он охватит 
99 пунктов пропуска через 
границу. автоматика будет 
считывать данные о прибы-
вающих и делать экспресс-
тест на коронавирус. ни один 
больной не проскочит.

БЕЗ ЛИШНИХ 
ТРУДНОСТЕЙ
К закону о QR-кодах пре-

зидент вернулся, выступая 
на съезде Российского союза 
промышленников и предпри-
нимателей. Документ, по его 
словам, необходим, но нуж-
дается в корректировке.

- Прошу доработать закон 
о применении сертификатов 
вакцинированного в обще-
ственных местах, учесть все 
вопросы, которые волнуют 
наших граждан. Закон дол-
жен быть четким, ясным 

и понятным. он должен на-
дежно работать именно для 
защиты здоровья граждан, 
а не создавать для них лиш-
ние трудности, - сказал глава 
государства.

а заодно напомнил, что 
предстоящие праздники - не 
повод расслабляться:

- новый год всегда вызы-
вает позитивные сказочные 
ожидания на будущее. Хочет-
ся встретиться с близкими, 
пообщаться. И это хорошо, 
и надо, конечно, отмечать. 
но нужно прислушиваться 
ко всем рекомендациям спе-
циалистов и соблюдать их, 
если мы хотим, чтобы у нас 
было действительно счастли-
вое будущее. Это серьезный  
вопрос. У нас знаете, как: 
после первого тоста уже за-
бывают про всякие меры 
предосторожности. Сегод-
ня это не тот случай. нужно 
сделать все для того, чтобы 

соблюдать необходимые ре-
комендации.

«СПУТНИК» - 
ЛУЧШИЙ В МИРЕ
Кстати, по словам владими-

ра Путина, наш «Спутник V», 
как выясняется, намного эф-
фективнее борется с новым 
штаммом, чем остальные при-
меняемые в мире препараты.

- он действительно показал 
вирусную нейтрализацию го-
раздо лучше, чем, например, 
Moderna и Pfizer. «Спутник 
лайт», бустер, очень сильно 
увеличивает иммунный ответ 
именно против «омикрона», - 
подтвердил руководитель■
РФПИ■Кирилл■Дмитриев.

Учитывая сложную ситуа-
цию в мире, президент пред-
ложил подумать о безвозмезд-
ной поставке наших вакцин 
в те страны, которые не могут 
их приобрести:

- в конечном итоге мы все 
заинтересованы в том, чтобы 
подавить эту инфекцию, - счи-
тает глава государства.

Владимир ПУТИН - об антиковидных мерах в новогодние праздники:

■■ Это■ счастье,■
когда■ детские■
новогодние■меч-
ты■ сбываются.■
Некоторым■ из■

ребят■помог■Вла-
димир■Путин.

на форуме волонтеров 
«мы вместе» он взял на себя 

обязанности Деда мороза.
там была елка с волшебными 

шариками, на которых ребята из 
разных уголков россии написали, 
чего им больше всего хочется на 
новый год. тринадцатилетняя Таня■
Троценко мечтала посетить балет 
«лебединое озеро» в мариинском 
театре.

- таня, считай, что ты уже в до-

роге, - провозгласил Владимир пу- 
тин.

самое интересное, что счастли-
вое известие застало таню действи-
тельно в дороге, точнее, в поезде. 
у девочки тяжелое заболевание. 
и каждый месяц они с мамой ездят 
из родного ставрополья на лечение 
в санкт-петербург.

Девочка призналась: не могла по-
верить, что это происходит не во 
сне, а наяву, пока не побывала на 
спектакле.

- как твой поход в театр? ты не 
только смотрела спектакль, тебе 
еще и экскурсию сделали по театру, 
да? - позвонил ей потом Владимир 
путин.

- Все очень понравилось. а еще 
после спектакля мы даже ходили 

за кулисы, смотрели оркестровую 
яму. нас отвели на старую сцену 
и на новую, - поделилась впечат-
лениями девочка.

семилетний Егор■Фоменко из 
Воронежской области написал пре-
зиденту, что больше всего хочет 
покататься на танке. и даже нари-
совал на листочке грозную боевую 
машину с надписью т-90 на баш-
не. ответ на заставил себя ждать. 
 Командующий■ 20-й■ гвардей-
ской■армией■генерал-лейтенант■
Андрей■Иванаев■прислал егору 
письмо на официальном бланке, 
в котором пригласил его вместе 
с родителями на один из армей-
ских полигонов, где тренируются 
танкисты. так что мечта мальчишки 
непременно исполнится.

■■ Даже■коронавирусные■ухабы■не■
затормозили■реализацию■масштаб-
ных■задач.

по многим направлениям, напротив, да-
же обгоняют сроки, говорилось на заседа-
нии совета по стратегическому развитию, 
которое провел Владимир путин.

- уже выполнен годовой план по ремон-
ту дорожной сети городских агломераций, 
в этих населенных пунктах проживает около 
половины наших граждан. В целом с опере-
жением графика идет и расселение ава-
рийного жилья. за десять месяцев в новые 
квартиры переехали 120 тысяч человек - это 
столько же, сколько за два предыдущих 
года, - констатировал президент.

правда, коррективы в планы, особенно 
в строительстве, приходится вносить порой 
из-за роста цен на материалы, не всегда 
объяснимого.

- Вырос на сто процентов песок, - посето-
вал вице-премьер Марат■Хуснуллин. - мы 
не понимаем, с чего, - ведь доли импорта 
в нем вообще нет. В ряде регионов кирпич 
подорожал на сорок процентов абсолютно 
необоснованно.

- и что вы предпринимаете? - спросил 

президент.
- проводим профилактические беседы 

с производителями, чтобы они не зади-
рали цены.

- механизмы здесь нужно создать по-
стоянные с участием Фас, а не просто 
профилактические беседы, - считает глава 
государства.

не без проблем и в экологии. Выясни-
лось, например, что из 111 свалок в гра-
ницах городов, которые по плану должны 
быть ликвидированы до конца 2023 года, 
по ста четырем до сих пор не готова даже 
документация.

- я бы хотел услышать, кто у вас в ми-
нистерстве конкретно занимается этим 
вопросом. Фамилию этого человека мо-
жете назвать? - спросил президент главу■
Минприроды■Александра■Козлова.

министр назвал сначала троих. потом 
решил взять все на себя. наконец, под 
напором президента, обозначил конкрет-
ную фигуру:

- керимов мурад керимович.
- Хорошо, я услышал его фамилию. один. 

ну и вы потом, конечно... 
президент напомнил: несмотря ни на 

что, все планы надо выполнить.

■■ Владимир■ Путин■ принял■
приглашение■Си■Цзиньпина■
приехать■на■Олимпиаду.

около двух часов продолжались 
переговоры Владимира■Путина 
с  лидером кнр. саммит состо-
ялся по видеосвязи. ранее в та-
ком формате лидеры общались 
полгода назад. а уже на февраль 
запланировали личную встречу 
на олимпийских играх в пекине.

сразу бросилась в глаза разница 
с  недавним разговором с Джозе-
фом■Байденом. тот - официаль-
ный. а этот, словно встреча двух 
старых друзей.

- уважаемый председатель си 
Цзиньпин, дорогой друг!

- уважаемый президент путин, 
мой старый друг! очень рад про-
вести с вами очередную видеокон-
ференцию. Это уже 37-я по счету 
наша встреча с 2013 года, - под-
считал китайский лидер.

отношения москвы и пекина 
Владимир путин назвал образ-
цом межгосударственного взаи-

модействия в ХХI веке. и результа-
ты убедительно отражают цифры, 
которые привел Владимир путин:

- по товарообороту мы уже по-
били рекордные показатели до-
пандемийного 2019 года.

борьба с пандемией стала но-
вым вызовом для наших стран, 
с которым договорились бороться 
сообща. и наращивают усилия:

- китай становится междуна-
родным центром по производству 
российских вакцин «спутник V» 
и  «спутник лайт». подписаны 
контракты на выпуск более 150 
миллионов доз, - сказал Влади-
мир путин.

В феврале в пекине пройдет 
зимняя олимпиада. пользуясь слу-
чаем, Си■Цзиньпин■лично пригла-
сил российского лидера на игры.

- рассчитываю, что наконец-то 
сможем встретиться и лично. как 
и договаривались, проведем пере-
говоры, затем поучаствуем в це-
ремонии открытия зимних олим-
пийских игр, - ответил Владимир 
путин.

У НАС ПОСЛЕ ПЕРВОГО ТОСТА ЗАБЫВАЮТ 
О ВСЯКОЙ ПРЕДОСТОРОЖНОСТИ
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ПИСЬМО В КРЕМЛЬ «лебеДиное озеро» и поезДка на танке

До ВстреЧи на играХ САММИТ «ВЫполнитЬ Все В срок. и тоЧка!» НАЦПРОЕКТЫ

Таня 
Троценко  
не ожидала, 
что ей 
позвонит 
сам глава 
государства.
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ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ 
ИХ ОСТАВИЛ
Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси рас-
сказал, каким будет ответ на 
нападки со стороны. Куда 
сместится «центр тяжести 
принятия решений». И что 
не позволено руководите-
лям.

«ВЫНУЖДЕНЫ 
ОТВЕЧАТЬ»
Александр Лукашенко про-

вел совещание о противодей-
ствии давлению ЕС и Запада. 
Среди участников были не 
только члены правительства, 
но и руководители госорганов, 
организаций и крупных пред-
приятий.

- Конец года, беспрецедент-
ное санкционное давление 
оказывается на Беларусь, 
и это будет продолжаться, ско-
рее всего. К сожалению, это 
стало нормой. На нарушение 
международного права никто 
не смотрит. Создается впечат-
ление, что лиц, принимаю-
щих такие решения, здравый 
смысл оставил. Мы должны 
четко понимать, как действо-
вать. Ни в коем случае не до-
пускать неточных шагов, не 
то что ошибок, - заявил глава 
государства.

Интересует не столько оцен-
ка последствий, сколько то, 
как их свести к минимуму.

- Необходимо сохранить бла-
госостояние людей хотя бы на 
уровне текущего года. Санкци-
онные игры ни в коей мере не 
должны отразиться и на пред-
стоящих внутриполитических 
событиях. Рано или поздно мы 
выйдем из этой гонки санк-
ций, антисанкций, но пока вы-
нуждены отвечать.

Основные условия - насы-
тить рынок необходимыми то-
варами и не допустить роста 
цен. Но как это сделать?

- Речь идет даже не о помощи 
деньгами или особыми льгота-
ми. Зачастую следует просто 
убрать застарелые барьеры, 
преграды, какие-то ненуж-
ные согласования и прочую 
возню. Если отечественный 
производитель готов занять 
внутренний рынок, где до это-
го хозяйничали иностранные 
конкуренты, надо дать зеле-
ный свет таким инициативам!

Один из нюансов - продук-
ция, на которую наложили 
запреты, все равно появится, 
только дороже. И это нужно 
пресекать.

- Как только намечается де-
фицит, тут же оживают серые 
схемы и разного рода дельцы. 
Сейчас жуликов, желающих 
заработать сверхприбыли, не 
меньше, - считает президент.

«ЕСТЬ ВАКАНСИИ 
В ЛИТВЕ»
Центр тяжести принятия ре-

шений президент предложил 
перенести на губернаторов:

- Чтобы они не бегали по 
правительственным кабине-
там и не обращались к прези-
денту за какими-то лишними 
согласованиями. Контроль 
будет за конечными резуль-
татами. Есть результат - есть 
работа. Нет  - до свидания. 
Идет война. И сейчас не до 
бумажек, не до каких-то га-
лочек, этой палочно-галочной 
системы.

- Нужна как никогда мо-
нолитность и исполнитель-
ность!  - отметил Александр 
Лукашенко.

А их как раз и не хватает.
- Разберитесь особенно 

с руководителями: слишком 
много у нас руководителей, 
которые занимают антигосу-
дарственную позицию. И что 
меня удивляет - руководители 
учреждений здравоохранения. 
Уж слишком много «умных» 
там появилось, - отметил Алек-
сандр Лукашенко.

Каждый может иметь свою 
точку зрения, но...

- Но если вы руководите кол-
лективом, вы государствен-
ные люди (и не важно, част-
ное или госпредприятие), тем 
более если вы погоны носите 
или в госаппарате работае-
те, слушайте, вы понимаете, 
где находитесь. В противном 
случае мы будем расценивать 
это как предательство. Если ты 
хочешь быть абсолютно неза-
висимым и призывать к санк-
циям, воевать против власти 
и прочее - вон они, в Литве, 
Польше сидят, там еще есть 
вакансии, - предупредил Алек-
сандр Лукашенко. - Всех этих 
подписантов мы должны ви-
деть, особенно если они рабо-
тают где-то наверху, в верти-
кали власти. Но сегодня их там 
ловить и допрашивать, спра-
шивать с них - зачем? Неуже-
ли нечем заниматься? Спуску 
никому не должно быть, кто 
виноват, - кто предатель, кто 
просто не наш человек. Но еще 
раз подчеркиваю: это кропот-
ливая, спокойная работа спе-
циальных органов власти.

И подчеркнул, что с предате-
лями разговор короткий:

- Тем, кто пытался перевер-
нуть страну и сдать ее «туда», 
никакого прощения не бу-
дет. Мы их видим и выявля-
ем десятками, а то и сотнями. 
Те организации, которые фи-
нансировались из-за рубежа 
и организовывали переворот 
и мятеж, мы все ликвидиро-
вали.

 ■ И ее во что бы то ни 
стало надо сберечь. 
Александр Лукашенко 
встретился с активом Ви-
тебской и Могилевской 
областей.

О модернизации больниц
 ● Упирайтесь, напрягайтесь 

в сельском хозяйстве, про-
мышленности, собирайте 
деньги, с шапкой ходите по 
области, но сделайте. Если 
мы сейчас не примем меры по 
насыщению нормальным обо-
рудованием, современными 
лекарствами наших больниц - 
завтра это аукнется. Людей 
лечить надо.

О дефиците кадров
 ● Врача готовим, это нам не-

дешево обходится, а он - раз-
вернулся и уехал. Обязатель-
но отработка. В наше время 
просто держать, не пускать - 
тяжело. Если тебя государ-
ство подготовило, а ты решил 
куда-то переехать или уехать, 
отработай или заплати и ез-
жай. Тогда подумают тысячу 
раз.

- Конечно, надо жилье для 
учителей, врачей. Как бы ни 
было тяжело.

О работе с населением
 ● У себя на малой родине 

на улице столкнулся с дву-
мя женщинами из-под Орши: 
приехали в Александрию, 
рассчитывая на встречу. 
Они мне ворох бумаг, а во-
прос и выеденного яйца не 
стоит: туалет кто-то постро-
ил, забор не перенес, 70 сан-
тиметров ни туда ни сюда. 
Идет какой-то спор в БТИ, в 
районе - ужас. Вторая купи-
ла дом - что-то не так, что-
то не эдак. Обе ночь с Орши 
шли пешком (не на чем было 
приехать), зная, что я нахо-
жусь в этой деревне. Обыч-
ные, простые женщины. И, 
знаете, мне как-то не по себе 
стало. Уже пенсионерки, а мы 
заставляем их ходить по стра-
не. Это недопустимо. Я пом-
ню, откуда я сам. Не думаю, 
что в этом зале сидят все де-
ти министров и секретарей 

ЦК. Не забывайте, откуда вы 
и куда мы вернемся.

О давлении извне
 ● Мимо нас ни одна война 

не проходила в прошлом, не 
пройдет и сейчас. Не дай бог 
она будет развязана. Поэтому 
моя задача - уберечь государ-
ство и народ от войны. Поэто-
му я от вас требую монолита 
и сплоченности.

 ● Мы не знаем, какой новый 
рычаг они будут использовать 
для давления на нас. Но то, 
что они развернули против нас 
гибридную войну, - это факт. 
В СМИ, дипломатическое дав-
ление, политическое… Усили-
ли экономическое давление. 
Вот вам гибрид. И подош-
ли к военно-политическому 
противостоянию.

 ● Как специалисты гово-
рят, достаточно одного кли-
ка мышки - и ущерб будет на 
миллиарды рублей. Они ни 
перед чем не остановятся.

- Нам будет очень сложно. 
И дальше все будет сложнее 
и сложнее. Дело не в наших 
выборах, дело не в «дикта-
туре», дело не в Лукашенко. 
Посмотрите, что творится от 
США до Европы. Ну, мы уже 
всему миру показали, что они 
мерзавцы. Одно говорят, дру-
гое думают, третье делают. 
Мы уже всему миру это по-
казали. Дело в геополитике.

 ● Активизировались НАТО 
и США. Пытаются давить на 
Россию. Черное море, Украи-
на, Прибалтика, вокруг Кали-
нинграда. Мы же это видим, 
отслеживаем. У нас единая 
система ПВО. Нам надо вы-
стоять. Все эти санкции, дав-
ление, кибератаки - это опас-
нейшее дело.

О событиях 2020-го
 ● Надо понимать, что это 

вершина айсберга - то, что 
мы видели в прошлом году. 
Что там пониже, зависит от 
социально-экономического 
развития. И наша вина есть. 
Мы просто успокоились и счи-
тали, что выкладываемся, тру-
димся, стараемся, не может 
же быть такого, чтобы кто-то 

поднялся, вспыхнула какая-то 
забастовка или еще что-то.

О референдуме и буду-
щем

 ● Референдум - не под Лука-
шенко! Поймите вы наконец: 
не проголосуют люди за изме-
нение Конституции, останется 
эта, «авторитарная», - о такой 
Конституции любой президент 
будет мечтать.

 ● Беларусь должна остать-
ся монолитным государством, 
чтобы в стране не было двое-
властия. Я не хочу, чтобы на-
ши дети были батраками. Мы 
прошли тот путь, когда из-под 
плетки не выходили, когда бе-
гали в лаптях и работали на 
всех. Я не хочу, чтобы здесь 
была Речь Посполитая, как 
наши соседи говорят, «от мо-
жа до можа». Не будет этого.

 ● Уверен, если вы немножко 
больше поработаете, поше-
велитесь по-настоящему, мы 
решим любые проблемы. Ни 
в одной стране, я уверен, ни 
у одного президента, как у ме-
ня, нет таких людей, как вы.

 ● Рано или поздно надо ухо-
дить, а что будет со страной, 
которую мы лепили своими ру-
ками? Может, что-то и не так, 
но мы ее лепили и слепили так, 
как могли. Мы ее слепили из 
того, что было, как в песне по-
ется. У нас другой страны нет, 
и нам надо ее сберечь.

 ● Начинать всегда надо 
с Основного Закона, если мы 
хотим перемен. Но делать на-
до столько, менять к лучше-
му настолько, насколько мы 
сегодня способны. Если мы 
рванем вперед и народ нас не 
поймет, мы оторвемся от лю-
дей. Это никому не нужно, мы 
не можем образовать в нашем 
обществе и в нашей полити-
ке какие-то дыры. Потому что 
у нас нет нефтедолларов, га-
зовых долларов, чтобы потом 
закрыть эти бреши. Поэтому 
я прошу: отнеситесь серьез-
но к будущим политическим 
мероприятиям. Сегодня надо 
сплотиться и идти вперед. Я 
вас не поведу туда, куда нель-
зя, вы можете быть уверены.

Александр ЛУКАШЕНКО - 
о тех, кто вводит санкции:

«МЫ СТРАНУ СЛЕПИЛИ ИЗ ТОГО, ЧТО БЫЛО»
КАК В ПЕСНЕ ПОЕТСЯ

Александр 
Лукашенко 
представил 

нового 
губернатора 

Могилевской 
области 

Анатолия 
Исаченко.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Евросоюз и США 
опьянены русофо-
бией. Настала по-
ра встряхнуть их. 
Взять за грудки 
и  ткнуть но-
сом в кучу их 
лжи, циниз-
ма и ве-
ролом-
ства.

Они вводят новые санкции против 
наших граждан, которые думают не 
так, как угодно им, они продолжают 
душить белорусскую экономику, вы-
деляют огромные деньги на подрыв 
нашей государственности изнутри. 
По сути: хотят уничтожить Беларусь, 
чтоб окончательно приступить к по-
жиранию России.

И вот - мощный ответ России: пакет 
требований, и не к НАТО, а напрямую - 
США. А что, если наши страны введут 
санкции морального толка?

Предположим, в быту и на меро-
приятиях различного уровня США 
и Германию станем величать не по 
названию, а по сущности. Не будем 
говорить «Америка», а конкретно: 
«Единственная в мире страна, при-
менившая атомное оружие против 
мирных людей». Они-то очень хотят, 
чтоб все забыли Хиросиму и Нагаса-
ки. Не будем говорить «Германия», 
а конкретно скажем: «Страна, раз-
вязавшая две мировые войны. Стра-
на, устроившая геноцид еврейского 
и славянского народов».

И эти два преступных и не сильно 
раскаявшихся государства сегод-
ня вводят санкции против тех, кого 
они вчера пытались уничтожить. Сно-
ва пытаются переустроить мир под 
себя.

Белорусский парламент принял за-
кон о геноциде. Политический и мо-
ральный акт глубокого понимания 
и смелости. Теперь мы без всяких 
экивоков можем рассекречивать до-
кументы военного времени, проливая 
свет на ужасные события и называя 
вещи своими именами. Нам при съем-
ках фильмов о трагедии в Хатыни не 
надо прятать украинскую речь. Ведь 
история помнит 118-й карательный ба-
тальон, сформированный из украин-
ских националистов. Долгие годы про-
сто было не принято говорить вслух 
об этом. Смело можем рассказывать, 
что творили латыши на Витебщине, 
убивая детей на глазах родителей. 
А ведь в Латвии до сих пор отмечают 
День памяти легионеров СС.

Множество уже обнародованных 
документов подтверждает желание 
фашистов уничтожить нацию. Рос-
сияне, вы тоже подверглись геноциду, 
и вслед за Беларусью нужно прини-
мать аналогичный закон. Нам надо 
взять совокупный Запад, опьяненный 
русофобией, за грудки и встряхнуть 
так, чтобы они пришли в себя от удара 
головой об стену собственного ци-
низма.

ПОСТУПКИ ЗАПАДА - 
ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ГЕНОЦИДА

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Антон МОРОЗОВ

 ■ Законопроект о введении QR-
кодов в общественных местах до-
работают и снимут все опасения 
россиян.

Предъявление сертифика-
тов о вакцинации, перене-
сенной болезни, медотводе 
в кафе или театрах скоро мо-
жет стать обязательным. На 
прошлой неделе Госдума 
в первом чтении рассмотре-
ла законопроект о введении 
QR-кодов в  общественных 
местах.

Предполагается, что жить 
по таким правилам россияне будут 
до 1 июня 2022 года. По поручению 
главы государства Владимира Пу-
тина документ ко второму чтению 
доработают.

- Для того, чтобы все риски и опа-
сения, которые высказываются, были 
сняты. Многие предлагают не рассма-

тривать законопроект, не обсуждать 
его. Сделать вид, будто проблемы не 
существует. Но это  безответственно 
перед гражданами. Наша задача как 
депутатов, чтобы закон помог лю-
дям, защитил от вируса, при этом 

не нарушал их права. Ди-
алог, который был у нас 
начат, принес результа-
ты: законопроект о вве-
дении сертификатов на 
транспорте, вызвавший 
больше всего вопросов 
и критики, снят с рассмо-
трения, - напомнил спи-
кер Госдумы, председа-
тель Парламентского 
Собрания Союза Бела-

руси и России Вячеслав Володин.
Неделю назад число заболевших ко-

ронавирусом россиян с начала панде-
мии перевалило за десять миллионов. 
Умерло почти триста тысяч человек. 
Эксперты и медики объясняют, что 
введение QR-кодов поможет остано-
вить распространение вируса.

Вячеслав ВОЛОДИН - о пандемии:

 ■ Монумент «Жажда» в Брест-
ской крепости обновят за счет 
бюджета Союзного государства.

Так решили члены Комиссии ПС по 
социальной и молодежной политике, 
науке, культуре и гуманитарным вопро-
сам на очередном заседании, которое 
прошло в Бресте.

Крепость в первый же день войны 
осталась без воды. Вражеский снаряд 
разрушил водопровод, а жара была на-
столько невыносимая, что люди просто 
теряли сознание. Подойти к реке было 
невозможно - подступы обстреливались 
немцами. Память об этом сохраняет 
композиция «Жажда», олицетворяю-
щая солдата, ползущего к воде с ка-
ской. 

- Продолжение реконструкции 
Брестской крепости за счет средств 
СГ  - основной вопрос прошед-
шего заседания. По предыдущей 
трехлетней программе обновили 
шестнадцать объектов. Мы осмотре-
ли результаты работы и поддержи-
ваем продолжение реконструкции. 
Считаем Брестскую крепость на-
следием Союзного государства, 
очень важным для исторической па-
мяти, патриотического воспитания 
молодежи. Надо сохранять это и дру-
гие места великого подвига, чтобы 
 белорусские и российские ребята 
знали, какой ценой далась жизнь 
сегодняшнему поколению,  - сказа-
ла председатель Комиссии Елена 
Афанасьева.

Обновить также хотят вход в мемо-
риальный комплекс «Звезда». Пред-
полагается создать и мемориальную 
зону «Скорбь» в руинах 44-го стрелко-
вого полка - тематическую скульптур-
ную композицию в образе женщины, 
которая не дождалась своих близких 
с войны.

Реконструкция предстоит помещени-
ям Южной казармы и у Северных ворот, 
наружного вала Восточного форта, по-
рохового погреба.

Всего реконструируют еще две-
надцать объектов на сумму пятьсот 
миллионов рублей. Работы начнутся 
в 2023 году.

- Все члены нашей комиссии поддер-
живают необходимость работ. Это было 
важным всегда, но сейчас особенно, 
когда есть люди, которые пытаются 
переписать нашу историю, - отметила 
заместитель председателя Комиссии 
Людмила Макарина-Кибак.

На комиссии рассказали, что в 2022 
году пройдет пятнадцать мероприятий 
социальной направленности. Объем 
финансирования вырастет на треть. 
Дополнительные деньги выделят на 
лечение граждан с использованием 
протонной терапии, а также на фести-
валь творчества инвалидов «Вместе 
мы сможем больше».

 ■ Польский военный попро-
сил убежища у белорусских вла-
стей.

Солдат выбрал 
путь, подсказан-
ный совестью, уве-
рен спикер Палаты 
представителей, 
заместитель Пред-
седателя ПС Вла-
димир Андрейчен-
ко:

- Обращение 
Эмиля Чечко с просьбой о предостав-
лении политического убежища являет-
ся очередной вехой, свидетельствую-
щей о кризисе западной демократии. 
Он подтверждает неоправданную же-
стокость польских властей, гранича-
щую с преступлением по отношению 
к мигрантам, поверившим в «евро-
пейское светлое будущее». Психика 
молодого поляка не справилась с дис-
сонансом между политическими лозун-
гами и реальностью, а сам он выбрал 
альтернативный путь, подсказанный 
совестью.

Правда, которая транслируется бе-
лорусской стороной, не по нраву по-
борникам западной демократии, а лю-
бые отклонения от генеральной линии 
ЕС недопустимы. Беларусь всегда про-
водила исключительно миролюбивую 
политику, направленную на добросо-
седство. Продолжение конфронта-
ции - худший из возможных сценариев 
развития обстановки, а язык санкций 
недопустим в XXI веке.

Продолжение темы - 
на стр. 8.
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В нижней палате парламента представи-
ли новый вариант будущего закона об отме-
не обязательного техосморта. Как сообщил Вячеслав Володин, штрафо-
вать водителей, которые используют транспорт в личных целях и не имеют 
диагностической карты, не должны. Прохождение ТО останется обязательным 
для такси, автобусов и грузовиков. Высока вероятность, что 22 декабря закон 
будет принят.

- Чтобы в 2022 году новые нормы могли работать. Это решение коснется 
около пятидесяти миллионов машин, а значит, сделает жизнь проще для их 
владельцев, - пояснил Вячеслав Володин.

СИТУАЦИЯ

КРИЗИС ДЕМОКРАТИИ
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«Я УМИРАЮ, НО НЕ СДАЮСЬ» НАСЛЕДИЕ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Депутаты возложили цветы к Вечному 
огню у цитадели над Бугом.

ДЕЛАТЬ ВИД, ЧТО ПРОБЛЕМЫ 
НЕ СУЩЕСТВУЕТ, БЕЗОТВЕТСТВЕННО
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Минск предлагает взаим-
ное признание сертифика-
тов о вакцинации.

В БАЗЕ ЗНАЧАТСЯ
Товарооборот между Росси-

ей и Беларусью в этом году 
может вырасти на двадцать 
процентов. И это на фоне то-
го, что коронавирус нет-нет да 
тормозит процесс. Есть огра-
ничения при пересечении 
границ, вводятся они и в рос-
сийских регионах. Высказы-
ваются опасения, что данная 
ситуация может негативно от-
разиться на развитии деловых 
контактов и реализации со-
вместных проектов. Как при-
мер, сложности при поездках 
белорусов в Россию: ведь при-
вивка, сделанная в Синеокой 

«Спутником V», у нас не при-
знается. А ПЦР-тест действует 
всего 48 часов. Об этом шла 
речь на совместной коллегии 
Министерств здравоохране-
ния двух стран.

Посол Беларуси в России 
Владимир Семашко напом-
нил, что белорусской сторо-
ной выдвинута инициатива 
о взаимном признании сер-
тификатов о вакцинации, вы-
даваемых в наших странах по 
аналогии с признанием ПЦР-
тестов в государствах - членах 
ЕС.

- Вопрос взаимного призна-
ния сертификатов о вакци-
нации россиян и белорусов 
перешел в стадию техниче-
ского, он может быть решен 
в ближайшее время, - обещает 
глава Минздрава РФ Михаил 
Мурашко.

Этим вопросом занимает-
ся Минцифры. В высоких ка-
бинетах думают над тем, как 
сделать его однообразным. 
А уж признать и утвердить 
документ можно быстро.

Министр здравоохране-
ния Беларуси Дмитрий Пи-
невич, комментируя тему 
взаимного признания серти-
фикатов, заявил, что, «безу-
словно, это технический мо-
мент, и связан он с разными 
информационными платфор-
мами. Но я думаю, что поли-
тически вопрос согласован».

Не видит преград для этого 
и Госсекретарь Союзного го-
сударства Дмитрий Мезен-
цев:

- Но надо понимать, что 
есть еще партнеры, которые 
работают под эгидой Мини-
стерства цифрового развития 
РФ. Задача ясна, и Минздрав 
делает все возможное для ее 
решения. Я верю, что людям 
будет комфортно уже в ско-
ром времени.

Вскоре может появиться 
и общая база вакцинирован-
ных россиян и белорусов, 
а  также граждан из стран, 
входящих в ЕАЭС.

- Первый шаг в данном на-
правление уже сделан. Речь 
идет о внедрении взаимного 
признания тестирования на 
коронавирус в приложении 
«Путешествую без COVID-19». 

Второй этап - признание сер-
тификатов и третий - общая 
база обмена данных, которая 
позволит решать любые во-
просы оперативно, - пояснил 
Дмитрий Пиневич.

СО ЗНАКОМ 
КАЧЕСТВА
Производство российской 

вакцины от коронавиру-
са полностью локализуют 
в Беларуси в следующем го-
ду. Сейчас идут переговоры 
с производителями и других 
российских вакцин о выпу-
ске их на белорусских пред-
приятиях.

Дмитрий Мезенцев также 
рассказал о работе над новой 
вакциной против вируса:

- Мы рассчитываем на при-
дание статуса программы Со-
юзного государства той рабо-
те, которая ведется сегодня в 
Институте эксперименталь-
ной медицины по производ-
ству так называемой «кефир-
ной» вакцины. Мы слышим 
разные оценки. Есть скепти-
ки. Есть убежденные сторон-
ники. Завершаются доклини-
ческие испытания «кефирной» 
вакцины в 48-м Медицин-
ском центре Мин обороны 
России. Самым тщательным 
образом будет дана скрупу-
лезная, профессиональная 
оценка той работе, которую 
провели петербургские ученые.

Члены Академии наук Бе-
ларуси уже приезжали в Пе-
тербург, чтобы ознакомиться 
с наработками. Теперь разра-
ботчикам предстоит собрать 
результаты исследований 
и направить их в Минздрав. 
Если в ведомстве дадут по-
ложительное заключение, то 
тогда начнутся клинические 
испытания.

Что касается других пер-
спектив, то в следующем го-
ду за счет бюджета Союзного 
государства запустят лечение 
протонной терапией.

А успешный пример со-
вместной работы в области 
здравоохранения - завершен-
ная в прошлом году союзная 
программа по разработке 
спинальных систем для хи-
рургического лечения детей 
с тяжелыми врожденными 
деформациями. В итоге соз-
дали уникальные образцы 
для коррекции и фиксации 
позвоночника у детей.

- Это позволяет эффек-
тивно, в кратчайшие сроки 
решить проблемы ребенка, 
связанные с ортопедически-
ми заболеваниями. Сегодня 
эти разработки ставятся на 
производство и идут в прак-
тику, - уточнил Михаил Му-
рашко.

Воплощали в жизнь про-
грамму в российском иссле-
довательском центре детской 
ортопедии имени Турнера 
и Республиканском научно-
практическом центре трав-
матологии и ортопедии.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ «Спутник V» модифициру-
ют, чтобы он был эффективен 
против нового штамма коро-
навируса.

СОЗДАН 
В ЛАБОРАТОРИИ?
Про «омикрон» разное говорят. 

К примеру, что его вполне могли 
вывести искусственно.

- Сейчас складывается впечат-
ление, что вирус действительно 
был в каком-то таком состоянии, 
когда его заставляли мутировать 
для того, чтобы он принял новый 
облик. Здесь есть разные теории, 
начиная с конспирологии до бо-
лее осмысленных. Это могло быть 
связано с тем, что испытывалось 
какое-то лекарство от «дельта»-
штамма. И вирус, который оказал-
ся под давлением таких новых ле-
карственных препаратов, сильно 

мутировал, - предположил пре-
зидент РАН Александр Сергеев.

И если в Великобритании число 
подхвативших «омикрон»-штамм 
исчисляется тысячами, то в России 
выявлено 25 случаев.

- Заболевшие живут в Москве, 
Московской области, Санкт-
Петербурге и Ростове-на-Дону, - 
уточнила вице-премьер Татьяна 
Голикова.

ДРУГАЯ ФОРМУЛА
Есть теория, что более заразный, 

но менее опасный штамм вытес-
нит все ранее существовавшие, 
и в итоге пандемия закончится.

- Пока нет никаких доказа-
тельств, что омикрон вытеснит 
дельту, - считает директор цен-
тра имени Гамалеи Александр 
Гинцбург.

И ученые уже колдуют над новым 
рецептом «Спутника V». Гинцбург 
рассказал, что заменят вставку 

для «дельты» на ту, что поставит 
заслон от «омикрона». Если нужно 
будет, массовое производство из-
мененного препарата запустят уже 
через 45 дней.

Другой вариант развития собы-
тий - уже привычный состав «Спут-
ника V» защитит и от нового штам-
ма. Вирусологи пока изучают этот 
вопрос.

СЕДЬМАЯ 
НА ПОДХОДЕ
В России разработали и заре-

гистрировали шесть вакцин от 
ковида. Три «Спутника» - V, Лайт 
и  М - для детей от двенадцати лет. 
Последний внесли в реестр совсем 
недавно - 24 ноября. До конца го-
да в оборот поступит больше 150 
тысяч доз.

Другие две - «ЭпиВакКороны», 
обычная и Н. Строго говоря, отли-
чаются они несущественно.

- У них те же действую-
щие вещества. Единственное, 
у «ЭпиВакКороны-Н» два пептида 
объединены в один для удобства 
синтеза, простоты масштабиро-
вания, - пояснила заместитель 
руководителя центра «Вектор» 
Роспотребнадзора Татьяна Не-
помнящих.

И последняя  - дефицитный 
«КовиВак». Его производство при-
шлось расширить из-за большого 
спроса. Теперь хватит всем же-
лающим, еще и на экспорт оста-
нется.

ГОВОРЯТ, «ОМИКРОН» - НЕНАСТОЯЩИЙ

 ■ В республике одобрили вторую российскую вакцину.

Минздрав разрешил прививать сябров «КовиВаком». Первые триста 
тысяч доз привезли в Синеокую 6 декабря.

- Документы, представленные производителем, прошли эксперти-
зу. Они соответствуют всем требованиям, - говорится в сообщении 
ведомства.

Он разработан по тому же принципу, что и классические препараты 
от оспы, полиомиелита, кори, рассказали в министерстве.

- Вакцинация «КовиВаком» часто переносится легче, чем «Спутни-
ком V», - считают в Минздраве.

ВЕРСИЯ

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ ДЛЯ «КОВИВАКА» У СОСЕДЕЙ

В  году появится 
общая база привитых 
россиян и белорусов.

Ученые за  дней 
готовы выпустить 
улучшенный 
препарат, который 
защитит от 
«омикрона».
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 ■ Каждую неделю в Синеокой на-
ходят места массовых захоронений 
жертв Великой Отечественной вой-
ны.

ГЕТТО В ЛОГОЙСКЕ
В начале июля 1941 года небольшой 

городок близ Минска был захвачен 
фашистами. Оккупация длилась три 
года. За это время немцы успели обу-
строить тут настоящее гетто. В минув-
шем апреле Генпрокуратура Беларуси 
возбудила уголовное дело по факту 
геноцида населения во время Великой 
Отечественной, и Логойск стал одним 
из первых, куда приехали следователи 
и криминалисты.

Из архивов было известно, что здесь 
есть одно место массового захоро-
нения мирных жителей. Но когда 
 приступили к работе, стало понятно, 
что рвов, глубина которых достига-
ла пяти метров, гораздо больше. Как 
и жертв.

- Даже опытные следователи, проку-
роры, криминалисты содрогнулись от 
того, что там увидели. Наслоения лю-
дей, матери, которые обнимают своих 
младенцев с пулевыми отверстиями 
в затылке, - все это настолько поража-
ет... Показывает цинизм, жестокость 
нацизма, - говорил Генпрокурор РБ 
Андрей Швед.

Масштабы геноцида еще предстоит 
по-настоящему оценить, места мас-
совых захоронений выявляют поч-
ти каждую неделю. Недавно в Чен-
ковском лесничестве обнаружили 
34  ямы-могилы. Изъяты останки 
больше трехсот человек. Все были 
застрелены. Найдены и личные вещи 
убитых: расчески, женские гребни, 
зубные щетки, монеты, фрагменты 
обуви, зеркал, ремней и многое дру-
гое.

По уголовному делу уже допрошено 
почти двенадцать тысяч свидетелей. 
Цель одна - заставить ответить пре-
ступников, которые еще живы. К при-
меру, только в Латвии проживают 
четыреста бывших легионеров СС.

ЭТО НУЖНО ЖИВЫМ
На прошлой неделе депутаты ниж-

ней палаты белорусского парламента 
приняли в двух чтениях законопроект, 
который поставил точку в дискусси-

ях о том, считать ли происходившее 
в годы войны геноцидом белорусского 
народа.

Закон «О геноциде белорусского на-
рода» не только увековечивает память 
жертв, вводит уголовную ответствен-
ность за отрицание преступлений, 
в том числе в СМИ, но и по-другому 
позволит построить учебный подход.

- Принятием этого законопроекта 
мы осуждаем величайшее престу-
пление нацистской Германии, ее по-
собников, которое было совершено 
в истории человечества. Ведь в годы 
Великой Отечественной войны фак-
тически погибли шестьдесят миллио-
нов человек. Из них около тридцати 
миллионов - граждане Советского 
Союза. Погиб каждый третий житель 
Беларуси, - напомнил председатель 
Палаты представителей РБ, заме-
ститель Председателя ПС Владимир 
Андрейченко.

Закон предусматривает и ряд не-
обходимых мер по признанию гено-
цида белорусского народа на между-
народном уровне, поскольку сегодня 
не прекращаются попытки стереть 
войну из памяти, переписать исто-

рию, расставить иные акценты.
По мнению научного сотрудника 

Института философии Националь-
ной академии наук, политолога 
Алексея Дзерманта, закон позволя-
ет и внутри страны, и вне ее говорить 
правду о том, что пережили белорусы, 
и привлекать по всему миру к ответ-
ственности тех, кто хотел уничтожить 
нацию:

- Событие неординарное. Во-
первых, потому, что, к сожалению, 
приходится ставить заслон попыт-
кам исторического ревизионизма 
и оправдания преступлений нацизма 
не только морально-этическими, но 
и юридическими мерами. Во-вторых, 
мы не стали стыдливо закрывать гла-
за на эти опасные тенденции, которые 
вовсю расцвели вокруг нашей страны 
и проникают внутрь.

Последствия попустительства в от-
ношении исторической правды бело-
русы увидели в прошлом году. Когда 
уличные «протестуны» в открытую 
ставили под сомнение подвиг Крас-
ной армии, партизан и подпольщи-
ков. Появление таких манкуртов - тре-
вожный знак.

Николай ЩЕКИН, заведующий от-
делом социологии госуправления 
Института социологии НАН:

- В последнее 
время мы все стол-
кнулись с новой 
реальностью - ге-
роизацией нациз-
ма и отрицанием 
геноцида как исто-
рического факта. 
Предпринимаемые 
на международных 
площадках попыт-

ки оправдать нацистскую идеологию, 
пособников убийц, ценностно оправдать 
и возродить коллаборационизм ведут 
мир к катастрофе.

Беларусь пытаются цивилизационно-
культурно перекодировать, выкорчевав 
историческую правду и оболгав память 
наших предков. На сторону зла ста-
ли беглые предатели, которые начали 
оправдывать своих хозяев и их пред-
шественников. Кстати, и объявленная 
нашей стране санкционная война - не-
посредственное проявление геноцида. 
Поэтому Закон «О геноциде белорус-
ского народа» - это своего рода ревак-
цинация Беларуси в укреплении исто-
рической памяти. С принятием этого 
закона невозможно будет переписать 
историю в угоду фашиствующей демо-
кратии коллективного Запада. Поэто-
му любая политика, построенная на 
отрицании геноцида белорусского на-
рода, априори является антинародной 
и преступной.

Введение уголовной ответственности 
за отрицание геноцида белорусского 
народа должно отрезвить горячие го-
ловы, призывающие к переписыванию 
исторических фактов.

Беларусь не станет разменной моне-
той и расходным материалом в торгов-
ле исторической правдой и преступной 
политике пересмотра итогов Великой 
Отечественной войны и Нюрнбергского 
процесса.

Антидемократичная попытка коллек-
тивного Запада проигнорировать итоги 
Второй мировой, моральный упадок со-
временного общества и его деградация 
могут привести к откату назад в деле 
борьбы с человеконенавистнической 
идеологией. Беларусь отрезвляет мир 
и с принятием нового закона начинает 
международный процесс борьбы против 
фашизации сознания и нацификации 
общественных процессов.

 ■ Российские следовате-
ли и прокуроры помогают 
белорусским коллегам рас-
крывать уголовные дела 
о геноциде.

Беларусь стала первой, 
где приняли подобный закон. 
В  России пока обсуждается 
возможность корректировки су-
ществующего - «Об увековече-
нии Победы советского народа 
в Великой Отечественной вой-
не 1941 - 1945 годов». В част-
ности, в нем могут закрепить 
понятия «нацизм», «фашизм», 
«геноцид народов СССР».

В этом году Госдума приняла 
поправки в Уголовный кодекс 
и Кодекс об административ-

ных правонарушениях, которые 
ужесточают ответственность 
за публичное оскорбление ве-
теранов Великой Отечествен-
ной вой ны и реабилитацию 
нацизма. За подобное можно 
получить реальный срок или 
многомиллионный штраф.

Что касается геноцида бело-
русского народа, то в рассле-
довании дел заняты российские 
прокуроры и следователи. Да 
и опыт имеется. В конце октя-
бря прошлого года Солецкий 
районный суд Новгородской 
области впервые в истории 
современной России вынес 
приговор о признании геноци-
дом  массовых убийств мирных 
жителей в деревне Жестяная 

Горка в 1942 году. Поискови-
ки обнаружили останки сотен 
человек - женщин, детей, ста-
риков.

Помощь РФ в плане опера-
тивной работы и извлечения 
из архивов фактов преступле-
ний, совершенных в Беларуси 
во время войны, действительно 
колоссальная. Чего стоят хотя 
бы документальные издания 
из серии «Без срока давности» 
о преступлениях нацистов и их 
пособников против гражданско-
го населения, подготовленные 
российским фондом «Истори-
ческая память». Материалы 
этих изданий становятся осно-
ванием для возбуждения уго-
ловных дел.
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ПАЛАЧИ И ЖЕРТВЫ КОМПЕТЕНТНО
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ВОССТАНОВИТЬ СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Лето  года. Военнопленные 
роют могилы перед расстрелом.

Останки сотен женщин, 
детей, стариков 
обнаруживают по всей 
стране.

ОПЕРАТИВНАЯ РАБОТА
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 ■ Разные подходы в обра-
зовании в будущем могут 
помешать взаимопонима-
нию наших народов.

ЧУДОВИЩЕ 
ФРАНКЕНШТЕЙНА
Об этом говорили на экс-

пертной сессии «Российско-
белорусские отношения 
в  2021 году: союзные про-
граммы, новые вызовы и на-
правления интеграции».

- Мы говорим, что нужны 
специалисты в разных обла-
стях - станкостроении, инфор-
матике, металлообработке и 
так далее. А кто у нас в этих 
областях будет работать? При-
влечение выпускников нала-
жено недостаточно эффек-
тивно, - считает заместитель 
Государственного Секрета-
ря Союзного государства 
Алексей Кубрин.

Есть и другая проблема  - 
ощутимая разница между 
образовательными програм-
мами в наших странах. Рек-
тор Государственного ака-
демического университета 
гуманитарных наук Денис 
Фомин-Нилов:

- Надо уделять внимание 

научно-образовательному, гу-
манитарному сотрудничеству. 
Здесь у нас поле непаханое, 
в том числе из-за различий 
в подходах. Экзамены по исто-
рии - это две очень большие 
разницы. По обществознанию 
мы не можем в университетах 
России засчитывать предмет, 
аналогичный обществозна-
нию в Беларуси.

Российскую систему обра-
зования Денис Фомин-Нилов 
сравнил с «чудовищем Фран-

кенштейна, где одна нога от 
Российской империи, другая 
от СССР, голова частично от 
Европы, а тело не то китай-
ское, не то американское». 
Не идеальна, по его словам, 
и белорусская система. 

А у подрастающего поколе-
ния наших стран должно быть 
единое видение. 

- В конце концов, главное, 
чтобы наша молодежь уме-
ла находить общий язык. Это 
и есть главная задача нашей 

интеграции, - высказал мне-
ние гендиректор радиостан-
ции «Говорит Москва» Вла-
димир Мамонтов.

НАВЯЗАННЫЕ 
ЦЕННОСТИ
Алексей Кубрин припом-

нил западные стандарты 
в образовании. В частности, 
Болонскую систему. По его 
словам, она внедрялась в на-
ших странах для того, чтобы 
наши университеты влились 
в западную высшую школу. 
Но взаимодействия не полу-
чилось.

Декан факультета истории 
и межкультурных комму-
никаций Гомельского госу-
дарственного университета 
имени Скорины Станислав 
Черепко озвучил еще одну 
проблему. Российские и бе-
лорусские студенты плохо 
вовлечены в академические 
программы. Изменить ситуа-
цию могут международные 
проекты.

- «Летний университет» в 
этом году стал прорывом в 
сфере обмена будущих спе-
циалистов, - сказал он.

Можно создать научно-
образовательные консорци-
умы, которые позволят сфор-
мировать единые подходы.

Вывод экспертов: у наших 
стран есть 10 - 15 лет на инте-
грацию систем образования. 
Иначе не получится выстро-
ить стабильные союзниче-
ские отношения. Люди станут 
слишком разными.

ЗАСУЧИВ РУКАВА
Экономическое сближение 

наших стран тоже обсудили. 
Работы, как говорится, непо-
чатый край.

Заместитель председате-
ля Постоянной комиссии 
по международным делам 
и  национальной безопас-
ности Совета РБ Алексей 
Русакович отметил, что для 
реализации 28 программ надо 
принять около четырехсот до-
кументов. Сроки очень жест-
кие. Декрет рассчитан на два 
года. Эксперты напомнили, 
многое из того, что требуется 
сделать, планировалась еще 
двадцать лет назад, но так и 
не было завершено по разным 
причинам.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ Что знает молодежь о Союзном 
государстве и как привлечь ее вни-
мание: у медиаспециалистов есть 
рецепты.

МЯСО ИЛИ РЫБА?
Как показывают соцопросы, почти 

половина россиян и белорусов знают 
о существовании Союза России и Бе-
ларуси. Об этом заявил генеральный 
директор Центра изучения перспек-
тив интеграции Сергей Рекеда на 
российско-белорусском экспертно-
медийном форуме «Союзное государ-
ство: информационное пространство 
в цифровую эпоху».

- Внимания к традиционным СМИ 
стало меньше, - считает Сергей Реке-
да. - В силу развития соцсетей каждый 
сам выбирает из информационного 
меню блюда, которые ему вкуснее. Ес-
ли человек любит рыбу, то он крайне 

редко будет есть мясо. Если человек 
любит юмористический контент, он 
никогда не будет читать аналитику. 
И наоборот, - проводит аналогии экс-
перт.

Традиционные СМИ остаются по-
пулярными у старшего поколения. 
Хорошо работает сарафанное радио.

- И тут, если говорить о слухах, то 
задают тон тенденции, которые, увы, 
направлены против наших стран. Это 
видно по охвату аудитории, которую 
имеют эти посты, и по количеству под-
писчиков на этих каналах, - приводит 
статистику Сергей Рекеда. 

Что делать дальше?
- Союзную повестку нельзя давать 

целиком, ее нужно разбивать на ма-
ленькие, целевые аудитории, - пред-
лагает Сергей Рекеда. - Приняты 28 
союзных программ, но человеку 
сложно понять, о чем они. Не-
обходимо простыми словами 
объяснять.

Среди гуманитарных тем самая на-
сущная для белорусов - недостаток 
информации о возможностях и правах 
в Союзном государстве. И уже дальше 
идут социальные вопросы.

- Информационное освещение идет 
с отставанием от наших потребно-
стей, - убежден Сергей Рекеда.

ТИКТОЧЕЧНЫЙ ПОДХОД
- Нам приходится бороться за более 

широкую аудиторию, - признается 
главный редактор Центра изуче-
ния перспектив интеграции Дарья 
Хаспекова.

За ту половину, которой не хватает 
информации о Союзном государстве 
и которая, по ее мнению, возможно, 
просто эту информацию не ищет. То 
ли не хочет, то ли ленится. И бороться 

надо так, чтобы это не выглядело 
пропагандой:

- Если говорить о молодежи - 
до 30 - 35 лет, - они не очень 

любят читать сложные аналитиче-
ские тексты. Для них информацию 
нужно визуализировать - любопытная 
инфографика, симпатичные ролики, 
формат ТикТока. У нас есть показате-
ли спроса аудитории в соцсетях: там 
«шкалят» очень бытовые вопросы вро-
де пересечения границы и роуминга. 
Это важные вещи, на которые и надо 
делать упор. Точечно и ТикТочечно. 
Нужно продвигать союзную интегра-
цию так, чтобы она была понятна ря-
довому человеку.

Молодежи, по ее словам, интересно 
понимать, как она будет развиваться. 
Что она будет делать после того, как 
выпустится из университета?

- Их волнует, сработает ли социаль-
ный лифт благодаря этой интеграции, 
и их собственная значимость. И если 
мы будем делать упор на то, какие воз-
можности дает Союзное государство 
для образования, стажировок, тогда 
молодежи это будет интересно - по-
тому что жизненно. Нужно повышать 
градус позитивности.

БЛЮДА И РЕЦЕПТЫ ИЗ СЕТИ

союзных программ, но человеку 
сложно понять, о чем они. Не-
обходимо простыми словами 

пропагандой:
- Если говорить о молодежи - 

до 30 - 35 лет, - они не очень 

КЛУБ ЭКСПЕРТОВ

УЧЕНЬЕ - СВЕТ, А ЕДИНСТВА В НЕМ НЕТ

Вскоре может появиться учебник истории Союзного государства.
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Молодежный центр пат-
риотического воспитания 
откроется в СГ.

НА КОБРИНСКИХ 
РУБЕЖАХ
Об этом на полях 

международного фо-
рума «Территория 
Победы» рассказал 
Госсекретарь СГ 
Дмитрий Мезенцев. 
Над вопросом рабо-
тают Министерства 
обороны и культуры 
наших стран:

- Центр патриотиче-
ского воспитания может поя-
виться на базе нового музея 
о подвиге народов в Великой 
Отечественной войне, кото-
рый создадут на Кобринских 
рубежах Брестской крепости. 
Он будет не просто просвети-
тельским, а станет центром 
сверки позиций молодежи 
с  нравственными идеалами 
и критериями, которые отли-
чали защитников Брестской 
крепости, партизан, труже-
ников тыла. Мы хотим на оче-
видных фактах вести разговор 

о подвиге. Формируя, как бы 
это ни было сложно, диалог 
со своими партнерами, свер-
стниками из стран Европы.

Постоянный Комитет СГ го-
тов помочь с напол-
нением экспозиций, 
оснащением музея 
самым современ-
ным оборудовани-
ем. Деньги выделят 
из союзного бюдже-
та. Проект хотят реа-
лизовать за четыре 
года.

- Еще мы хотим 
расширить взаимодействие 
студентов, высших военных 
учебных заведений и суво-
ровских училищ, - рассказал 
Дмитрий Мезенцев.

И ПУСТЬ БРЮССЕЛЬ 
ОТДОХНЕТ
Не оставил без внимания 

госсекретарь и санкционное 
давление Евросоюза и США 
на наши страны:

- Утверждение 28 союзных 
программ - это и ответ на те 
несправедливые санкции, 

которые испытывают наши 
страны только потому, что 
на Западе считают, что пра-
во России и Беларуси на свое 
мнение, на определение свое-
го будущего должно если не 
отсутствовать, то согласовы-
ваться с Брюсселем, Страсбур-
гом и Вашингтоном. Понятно, 
что этого не будет, и мы с этим 
не согласны.

Об общем подходе к раз-
ным вопросам расскажет 
и библио тека Союзного го-
сударства. Эксперты заняты 
ее формированием.

- Мы хотим не просто по-
полнить ее произведения-
ми классиков или текстами 
на историческую тематику, 
а сделать так, чтобы книга 
стала поводом для дискус-
сий. Под облож ками мы собе-
рем различные точки зрения 
на творчество Богдановича 
и Горького, поговорим о тех 
гражданах, военачальниках, 
которые по-своему понима-
ли долг перед отечеством, 
не всегда совпадали в сво-
их нравственных действиях 

и позициях, но тем не менее 
внесли вклад в нашу единую 
историю. Конечно, особый 
разговор - о подвиге солдат Ве-
ликой  Отечественной войны, 
о партизанах, участвовавших 
в восстановлении Беларуси 
и Советского Союза. Уделим 

внимание и современной те-
ме. У нас есть талантливые 
авторы, которые могут рас-
сказать о романтике научного 
поиска, о результатах иссле-
дований космоса, о том, чем 
сегодня живет молодежь, - го-
ворит Дмитрий Мезенцев.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Польский военнослужащий по-
просил политического убежища 
в Беларуси. Солдат утверждает, 
что на его родине расстреливают 
мигрантов и волонтеров.

БЕЖАЛ ОКОЛЬНЫМИ 
ПУТЯМИ
25-летнего Эмиля Чечко белорус-

ские пограничники обнаружили, ког-
да уже смеркалось. Дезертира в нем 
признали не сразу: парень был без 
формы и оружия, руки в крови, взгляд 
испуганный. Легко сошел бы за бежен-
ца, которого вытолкали с польской сто-
роны. Таких на границе за последние 
месяцы были сотни. Но Чечко, подняв 
руки, заговорил:

- Я польский солдат. Я не согласен 
с политикой Польши относительно ми-
грационного кризиса и больше не хочу 
выполнять преступные приказы сво-
их командиров. Прошу политического 
убежища в Беларуси.

Не успел Госпогранкомитет разо-
браться в ситуации и дать официаль-
ный комментарий, как на польской 
стороне хватились перебежчика. 
Коман дование 16-й По-
морской дивизии 11-го 
Мазурского артилле-
рийского полка снача-
ла распространило со-
общение, будто солдат 
«погиб при исполнении 
задач». Успели даже объявить «поиски 
геройски погибшего жолнера». После 
того как он все-таки нашелся живым 
в Беларуси, риторика изменилась: «Не 
подтверждаем сведения, распростра-
ненные белорусскими СМИ». Но к ве-
черу признались, что боец исчез. Как 
и куда? Не важно. Зато наутро лично 

министр обороны Польши Мариуш 
Блащак отрапортовал в Твиттере: 
«У солдата, который пропал вчера, 
были серьезные проблемы с законом, 
и он подал рапорт об увольнении из 
армии. Его вообще не следовало на-
правлять на службу на границе».

Тем не менее Эмиль Чечко как раз 
был из тех, кто всегда хотел служить. 
С гордостью носил форму и не стес-
няясь постил в соцсети фотографии 
с сослуживцами. Хорош собой, под-
тянут и улыбчив. И вдруг - дезертир!

- Бежал из армии через колючую 
проволоку, порвал штаны и поранил 
руку. Пересек нейтральную полосу 
и увидел, что едет польский патруль. 
Я снял форму и окольными путями 
побежал в сторону Беларуси, - вспо-
минал спустя сутки о своем поступке 
Чечко. - Я решил покинуть польскую 
армию именно таким способом, по-
тому что невозможно молчать о том, 
что творится на территории Польши.

ПЬЯНЫЙ ПАТРУЛЬ
Боец не стал стесняться в выраже-

ниях, говоря о своем командовании, 
и прямо заявил: в польском приграни-
чье бесчинства творятся с весны.

- В какой-то момент 
начали приезжать ма-
шины с пограничника-
ми. Нас с сослуживцем 
однажды взяли с собой. 
По дороге предложили 
выпить. А добравшись 

до места, оказались в жуткой ситуа-
ции. Нам начали целиться в голову, 
чтобы заставить стрелять. На первом 
патрулировании мы были пьяные. По 
дороге ловили одинокого человека, 
увезли его в лес, выкопали яму, и… 
прямо на наших глазах пограничники 
в него стреляли.

По словам солдата, среди погибших 
были не только беженцы, но и волон-
теры.

- Я был в такой ситуации. Когда 
подъезжал какой-нибудь волонтер и 
начинал говорить: «Куда вы их (бе-
женцев. - Ред.) ведете?», пограничник 
просто стрелял ему в лоб. Лично видел 
такое дважды. Тела закопаны или рас-
терзаны волками, но большинство в 
ямах. Мне трудно сказать, сколько там 
могил. Туда должен попасть Красный 
Крест и все это расследовать. Это не-
возможно описать, - с горечью говорит 
Эмиль Чечко.

ПУЛЮ В ЛОБ?
Военнослужащий не скрывает: стре-

лял по людям и сам:
- Лица первых запомнятся навсегда. 

А потом уже не смотришь на лицо. 
Только целишься в грудную клетку. 
Я испытываю чувство вины за свои 
поступки, несмотря на то, что они про-
исходили по принуждению.

Дадут ли беглецу политическое убе-
жище в Беларуси - вопрос открытый. 
В Польше военная полиция уже на-
чала расследование уголовного дела 
по факту дезертирства, дома у Чечко 
прошли обыски, а его непосредствен-

ных  командиров уволили со службы. 
В  СМИ и  политической верхушке 
 страны развернули целую информа-
ционную кампанию против солдата. 
Польские СМИ пишут, что парень не-
давно был задержан за вождение в 
нетрезвом виде и в его крови обна-
ружили следы марихуаны. А вот экс-
командующий сухопутными войска-
ми Польши Вальдемар Скшыпчак 
открыто требует смертной казни.

- Солдат изменил Польше во время 
войны, перейдя на сторону нашего вра-
га, и это бесспорно. Пуля в лоб и все, - 
эмоционально заявляет генерал.

Так или иначе, обратной дороги до-
мой у Эмиля Чечко нет.

- То, что он сделал, - бешеный риск. 
Он же в Польшу точно не сможет вер-
нуться. А у него наверняка есть семья, 
близкие. Представьте, какую нужно 
иметь мотивацию, чтобы так карди-
нально поменять свою жизнь,  - рас-
суждает польский политолог Томаш 
Янковски.  - Он это сделал, только 
чтобы не выполнять приказы. Сейчас 
у нас его называют по-разному: и аген-
том Беларуси, и предателем, гово-
рят, что он не должен был служить 
в армии. А как же допустили, что он 
служил?

«ПОГРАНИЧНИКИ СТРЕЛЯЛИ В ГОЛОВУ 
БЕЖЕНЦУ НА МОИХ ГЛАЗАХ» В ноябре 

в польском 
приграничье при загадочных 
обстоятельствах погибли 
два солдата. По официаль-
ным данным Министерства 
обороны, 21-летний воен-
нослужащий скоропостиж-
но скончался из-за проблем 
с сердцем. Второй солдат 
якобы покончил жизнь са-
моубийством. Оба служили 
в подразделениях, выстав-
ленных охранять границу от 
беженцев.

ОСОБЫЙ 

ГЕРОЙ ЗА РОДИНУ ГОРОЙ

В ТЕМУ

SOUZVECHE.RU
АКТУАЛЬНЫЕ НОВОСТИ

О МИГРАЦИОННОМ КРИЗИСЕ -
НА НАШЕМ САЙТЕ

Носить мундир
не каждому дано.

В Варшаве перебежчику 
грозят смертной казнью.

СЛУЧАЙ
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Михаил ПАНЮКОВ, 
Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Электронный документо-
оборот внедрят в Союзном 
государстве.

Речь об этом шла на заседании 
Группы высокого уровня Совета 
Министров СГ. Сторонам надо 
разработать договор о порядке 
признания цифровой подписи 
и прописать придание юриди-
ческой силы электронным до-
кументам.

Экономическое сотрудниче-
ство тоже не обошли внимани-
ем. Взаимная торговля по ито-
гам года может стать рекордной: 
37 - 38 миллиардов долларов.

- Обсудили вопросы взаимного 
доступа российской и белорус-
ской продукции на рынки двух 
стран, - говорится в заявлении 
Правительства РФ.

Так, в начале декабря возникла 
проблема с поставками россий-
ской обуви в Беларусь. Она была 
связана с маркировкой и разли-
чиями правового регулирования 
передачи сведений в националь-
ные информационные системы 
маркировки товаров. В  итоге 
Минпромторг РФ и Министер-
ство по налогам и сборам РБ 
выработали временную схему, 
и торговля возобновилась.

На встрече также обсудили со-
трудничество в строительстве 
и промышленности.

В Гомеле появилась автобусная остановка в виде пожарной машины. 
Внутри полно информации. Навел камеру смартфона на QR-
код - и узнал о правилах поступления в вуз. Еще указаны номера 
телефонов для людей, оказавшихся в непростой ситуации. 

Ульяна ИВАНОВА

 ■ В Витебске открыли 
первое в республике По-
четное консульство РФ.

Возглавил его генеральный 
директор «Белвеста» Юрий 
Суманеев.

- Консульство будет полез-
ной и позитивной точкой на-
шего присутствия в братской 
Беларуси, - заявил во время 

церемонии открытия россий-
ский посол Евгений Лукья-
нов.

Расположено оно в здании 
предприятия. Пока штат бу-
дет небольшим - руководитель 
и помощница.

Задача консульства - укреп-
лять и развивать деловые, 
культурные, научные и обще-
ственные связи между наши-
ми странами. Еще к консулу 
можно обратиться с любой 

проблемой. Например, если 
россиянин, находящийся в ре-
спублике, потеряет документы 
или попадет в  полицейский 
участок, консул свяжется с по-
сольством или Министерством 
иностранных дел его страны 
для решения вопроса. Также 
он может проконсультировать 
по местным законам, прави-
лам, обычаям республики 
и даже рассказать об интерес-
ных туристических маршрутах.

Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ В Минске открылся ма-
газин футболок с цитата-
ми Лукашенко.

«Президентами не становят-
ся, ими рождаются», «Факты 
на стол», «Не позволим нас 
наклонить. Любимую не от-
дают» - в Беларуси эти фра-
зы уже стали крылатыми. Все 
они - авторства  Александра 
Лукашенко. 

Народу цитаты зашли - на 
открытии магазина очередь 
растянулась приличная. По-

купатели выносили сразу по 
сорок коробок. В ассортимен-
те - футболки по 20 белорус-
ских рублей (585 российских), 
байки (так белорусы называ-
ют толстовки) - от 40 рублей 
(1170). 

Самый большой ажиотаж 
у  мужчин вызвала надпись 
«Никакой чрезвычайщины. 
Раздевайся и работай». Еще 
популярен вариант «Будет 
очень интересно».

В этом году Президент Бе-
ларуси получил в подарок от 
журналистов  на день рожде-
ния набор маек со своими ци-
татами. Так и родилась идея 
поставить производство на 
поток.
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ПРИДЕТ НА ПОМОЩЬ ДИПЛОМАТИЯ

Марина ПРИБЫТКИНА

 ■ Власти РБ запросили кредит через Евразий-
ский фонд стабилизации и развития.

- Это позволит компенсировать выпадающие 
европейские деньги по рефинансированию долга, - 
пояснил первый вице-премьер РБ Николай Сноп-
ков.

Он также назвал чувствительными санкции против 
госдолга Беларуси, которые ввели США:

- Это прямой риск для возможности его рефинан-
сирования, в том числе по внутренним валютным гос-
заимствованиям. В 2022 году нам предстоит погасить 
3,3 миллиарда долларов, в 2023-м - 4,7 миллиарда 
внешних заимствований. В условиях отказа боль-
шинства международных финансовых организаций 
от сотрудничества с Беларусью и иных опций по при-
влечению инвестиций практически единственным ис-
точником развития и экономического роста являются 
внутренние ресурсы и резервы.

ФИНАНСЫВОПРОС 
НА 3,5 МИЛЛИАРДА ДОЛЛАРОВ

МОДНЫЙ ПРИГОВОР

Товарооборот между РФ и РБ в этом году побьет рекорд и перевалит за  миллиардов долларов.
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Фразы белорусского 
лидера часто 
становятся крылатыми.

Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь 
Президента РФ:

- Лукашенко на-
ходится под гигант-
ским международным 
давлением. Беларусь 
становится жертвой 
очень агрессивного 
поведения. Белору-
сам повезло, что мы 
рядом. Это помогает 
им устоять. В респуб-
лике есть скептиче-
ски настроенные политики, которые 
хотели бы, чтобы Россия перестала ее 
поддерживать. Ну и быстро превратили 
бы страну неизвестно во что. Даже не 
в Украину, было бы хуже. Никто же не 
ждет вас с распростертыми объятиями, 
с программами социальной поддержки. 
Нигде не ждут и ничего хорошего не 
сулят. 

Сейчас мы находимся в периоде, ког-
да удалось сделать важный шаг на пути 
интеграции, подписания союзных про-
грамм. Это позволит продвинуться. Пре-
зидент Путин неоднократно  говорил, 
что процесс интеграции должен разви-
ваться органично. То, что удалось за-
крепить, - это очень здорово, это же не 
просто союзная программа, которая 
кем-то навязана, а результат сложных 
переговоров, то, что принесет выгоду 
и россиянам, и белорусам. Сейчас эта 
выгода двух народов будет обеспечена. 
Для того чтобы начать  реализовывать 
эти программы, предстоит принять 
еще очень много законов, подзаконных 
 актов, предстоит огромная работа. Но 
как  только все полноформатно зарабо-
тает, мы почувствуем на своей жизни, 
что нам стало лучше.

ДОСЛОВНО
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Слова российского ли-
дера о работе агентов ЦРУ 
в правительстве страны при-
влекли повышенное внима-
ние. Хотя говорил он об этом 
не впервые, дела и фамилии 
разведчиков известны.

ЗАСЛАННЫЕ 
КАЗАЧКИ
Еще в 2013 году Владимир 

Путин рассказывал о потеряв-
ших всякий стыд иностран-
цах. Они не только были аген-
тами западных спецслужб, 
работая в правительственных 
структурах России, но и обо-
гащались, используя служеб-
ную информацию.

- Не удержались, коррупция, 
понимаешь, - с негодовани-
ем комментировал глава го-
сударства.

Ту давнюю историю он 
вспомнил на заседании Сове-
та по развитию гражданского 
общества и правам человека.

- В начале двухтысячных 
я уже там вычистил всех, но 
в середине девяностых у нас 
в качестве советников, сотруд-
ников правительства страны 
сидели, как позднее выясни-
лось, кадровые сотрудники 
американского ЦРУ, - сказал 
он. И особо подчеркнул, что 
впоследствии их привлекли 
к ответственности, только не 
в России, а… в самих США. 
Не за шпионаж, конечно, а за 
участие в российской прива-
тизации с целью личного обо-
гащения.

- И это только один при-
мер, на самом деле их гораздо 
больше, - пояснил президент.

Позже он развил этот тезис 
в фильме «Россия. Новейшая 
история», рассказывая о пе-
риоде работы заместителем 
мэра Санкт-Петербурга, когда 
не имел отношения к высо-
кой политике. О «засланных 

казачках» высказался так:
- Они лезли везде, и даже 

если не были кадровыми со-
трудниками разведки, навер-
няка отчитывались и в Госдеп, 
и в ЦРУ о результатах проде-
ланной ими работы.

ЛАКОМЫЙ КУСОК
Да, собственно, агенты осо-

бо не прятались. Их фами-
лии неоднократно мелькали, 
в том числе и в западных СМИ. 
К примеру, в 1992 году в прави-
тельстве работали сотни зару-
бежных специалистов, среди 
которых открыто действова-
ли сотрудники, связанные с 
иностранными спецслужбами 
и военной разведкой.

Особенно активно - в Гос-
комимуществе. Их фамилии 
неоднократно печатались 
в прессе: Бойл, Христофер, 
Шаробель, Аккерман, Фи-
шер, Уаймен, Камински, 
Уилсон...

Наиболее «прославились» 
консультанты российско-
го правительства по вопро-
сам приватизации Андрей 
Шлейфер и его заместитель 
Джонатан Хэй. Это они, 
разрабатывая принципы ка-
тастрофической для нашей 
страны приватизации, на-
бивали себе карманы. К при-
меру, Хэй с женой Элизабет 
Хеберт благодаря своим свя-
зям не допускали на рынок 
инвестиций крупных игроков, 
пока не получали себе самый 
лакомый кусок. Их корыст-
ная наглость была настолько 
очевидной, что возмутились 
даже в Конгрессе США. В 1997 
году началось расследование 
их преступлений - не в России, 
в Америке! В суде они частич-
но признали вину и были при-
говорены к штрафу в десятки 
миллионов долларов.

Но при чем же здесь спец-
службы? Достаточно посмо-

треть, в чьих интересах эти 
люди действовали. Шокирую-
щие вещи про то, как велись 
дела западными «эксперта-
ми», рассказывал Владимир 
Полеванов, который после 
Анатолия Чубайса стал гла-
вой Госкомимущества.

КОПЕЙКА ЗА РУБЛЬ
- О том, что Джонатан Хэй 

был кадровым сотрудником 
ЦРУ, знали абсолютно все, - 
утверждает Полеванов. По его 
словам, Хэй управлял 35 ино-
странными советниками.

- Именно это и было для 
меня самым поразитель-
ным - что в Госкомимуществе 
всеми командуют американ-
цы, - делился эмоциями экс-
чиновник.

Западные засланцы, гово-
рил он, занимались не чем 
иным, как разрушением 
российской оборонной про-
мышленности, которое шло 

системно и целенаправленно.
- Практически на всех наших 

закрытых оборонных пред-
приятиях десять процентов 
акций имели американские 
либо натовские предприятия. 
Каждый из таких сотрудни-
ков знал, что и как произво-
дится на этих предприятиях. 
Даже на заводе «Компонент» 
ракетно-космической отрас-
ли, который на 97 процентов 
выполнял заказы Генштаба, 
работали американцы.

Полеванов вспоминал, как 
«американские партнеры» 
проводили массовое анке-
тирование директоров обо-
ронной отрасли под видом 
выбора кандидатов для ин-
вестиций.

- Руководители отвечали 
на сотни и сотни вопросов. 
И в странах НАТО накопился 
настолько гигантский объем 
данных, что создали специ-
альное подразделение, что-
бы адаптировать сведения 
об оборонной продукции к за-
падным стандартам, - возму-
щался он.

Этим дело не ограничилось. 
В какой-то период девяносто 
процентов металлургической 
промышленности России при-
надлежало Западу. Был взят 
курс на овладение нефтян-
кой. Российские порты при-
ватизировались даже вопре-
ки прямому распоряжению 
Генпрокуратуры. Полеванов, 
который попытался все это 
остановить, вылетел с долж-
ности через семьдесят дней.

Как без тени стеснения пи-
сал советник президента 
США Билла Клинтона Стоуб 
Тэлбот, «США купили СССР 
по ценовому соотношению 
«копейка за рубль». Разгре-
бать последствия деятельно-
сти западных специалистов из 
90-х, которые, по сути, разру-
шали страну, приходится до 
сих пор.

 ■ Для содействия экономи-
ческим реформам после раз-
вала СССР пригласили про-
фессора Джеффри Сакса 
и ряд других западных эко-
номистов.

Сакс, приехавший из 
Гарварда, сразу вошел 
в команду на тот мо-
мент исполняющего 
обязанности премьер-
министра Егора Гай-
дара для продвижения 
так называемой шоко-
вой терапии.

По плану переход к ры-
ночной экономике должен был в 
кратчайшие сроки наполнить при-
лавки товарами, дать стимул к ро-
сту промышленного производства 
и, как следствие, привести к повы-
шению уровня жизни населения.

По факту, многолетние накопле-
ния граждан превратились в пыль, 
годовая гиперинфляция достигла 

2,5 тысячи процентов. Утром в ма-
газине была одна цена на товар, 
вечером - уже другая. Сакс, ви-
дя такой результат реформ, дис-
танцировался от них. Он ругал 
и российское руководство того 
времени, обвиняя его в том, что 
все богатства страны перерас-

пределяются в интересах 
узкой группы олигархов.

И критиковал американ-
цев, которые, как оказа-
лось, хотели взять активы 
России под контроль, а не 
помочь восстановлению 
экономики. Но это, по-
жалуй, единственный 
«гарвардский мальчик», 
кто переживал по поводу 

случившегося. Упомянутый вы-
ше профессор Гарварда Андрей 
Шлейфер был приговорен за свои 
коммерческие аферы в России 
к штрафу в 28 миллионов долла-
ров. Из них выплатил только два, 
а остальное за него заплатил… 
Гарвард. Крыша спецслужб тво-
рит чудеса.

 ■ В 1990 году в стране работало боль-
ше тридцати тысяч промышленных пред-
приятий. После приватизации их осталось 
в шесть раз меньше.

Передача собственности из государственных 
в частные руки проходила с огромным коррупци-
онным размахом. Руководителей заводов подку-
пали, запугивали, смещали силой. Несговорчи-
вых - убивали.

Благодаря жульнической схеме залоговых аук-
ционов предприятие можно было приобрести за 
копейки. Но не всем, а «кому положено». После 
приватизации Россия по уровню экономики была 
отброшена к уровню 1975 года. По некоторым 
оценкам, она недополучила около полутора трил-
лионов долларов. При этом в залоговых аукционах 
активно участвовали иностранные советники. По-
мимо уже упомянутых Джонатана Хэя с женой, за 
дармовыми российскими акциями охотились Дэ-
вид Липтон - заместитель секретаря казначейства 
США, Нэнси Циммерман, супруга Андрея Шлей-
фера и, по совместительству, ведущий менеджер 
его фондов, Эндрю Берг - топ-менеджер Между-
народного валютного фонда, Лоуренс Саммерс - 
шеф-экономист Всемирного банка и так далее.

ОТБРОСИЛИ 
НА ПЯТНАДЦАТЬ ЛЕТ

ЭКОНОМИКА
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Государственные 
предприятия уходили 
в частные руки 
за бесценок.

Стихийная уличная торговля - символ 
последнего десятилетия ХХ века.

ШПИОН, ВЫЙДИ ВОН!
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КУБЫШКА 
ПРЕВРАТИЛАСЬ В ПЫЛЬ

ПО ГАРВАРДСКОМУ СЧЕТУ



22 - 28 декабря / 2021 / № 57 11газета парламентского собрания 
союза беларуси и россииДОБРЫЕ ДЕЛА

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

■■ Волонтером■ года■ стал■ врач-
педиатр,■многодетный■отец■из■Под-
московья■Павел■Бережанский.■В■на-
чале■пандемии■он■открыл■службу■
поддержки,■в■которую■обращались■
родители■со■всего■мира.

ПАЦИЕНТЫ НАШЛИСЬ 
ДАЖЕ В МАЙАМИ
- Павел, расскажите про горячую 

линию, которую вы открыли для па-
циентов. В чем заключалась ее идея?

- Горячая линия заработала на вто-
рой или третий день, как люди ушли 
на самоизоляцию (первая нерабочая 
неделя в стране началась 28 марта 
2020 года. - Ред.). Я завел отдельный 
номер телефона, опубликовал пост 
в социальных сетях - мол, пишите обо 
всем, что вас беспокоит, мы вам по-
можем.

Пациенты стали присылать вопро-
сы, мы созванивались, все решали. 
Первые полтора месяца чаще всего 
родители спрашивали о том, как сбить 
температуру, про кишечные инфек-
ции, кашель, насморк. Если симптомы 
укладывались в картину коронавиру-
са, я говорил, что нужно пойти в по-
ликлинику и сдать мазок.

Чуть позже пошли в основном об-
щие вопросы по уходу за детьми: ма-
мочки узнавали, как вводить прикорм 
малышам, как обрабатывать пупоч-
ную ранку, ожоги, ушибы, какие да-
вать витамины. По сути, у нас полу-
чился такой аналог телемедицины.

В конце каждой недели я делал свод-
ку, смотрел, какие вопросы у людей 
самые популярные, дополнительно 
проводил по ним прямой эфир в Ин-
стаграме.

- Сколько обращений в день при-
ходило?

- По триста-четыреста. За все время 
я получил больше пятнадцати тысяч 
сообщений. Самое забавное, что из-

начально я думал, что горячая линия 
будет работать на районном уровне - 
для жителей Одинцова ну и, может, 
еще Звенигорода. Но я недооценил 
силу соцсетей. Благодаря репостам 
о нас стали узнавать по всей России 
и даже за ее пределами. Как-то раз  
я получил вопрос из Майами! Обра-
щались за помощью из Калининграда, 
Сибири, Владивостока, Йошкар-Олы.

- Что лично вас подтолкнуло к ее 
созданию?

- Во время пандемии многие врачи 
лишились возможности принимать 
пациентов, ведь всех специалистов 
старше 65 лет отправили на самоизо-
ляцию. На посту остались только мо-
лодые. Я хотел помочь скорой помощи 
и участковым терапевтам, на которых 
легла огромная нагрузка. Когда мне 
позвонили фельдшеры и рассказали, 
что знают пациентов, которые вместо 
вызова скорой написали мне, для ме-
ня это был сигнал, что я все делаю, как 
надо. Получить слова благодарности 
от коллег было особенно приятно.

- Павел, а что же вы замалчивае-
те, как разносили продуктовые на-
боры и лекарства по домам?

- Да, это тоже было. Для меня не со-
ставляло никакого труда передать их 
людям. Это, кстати, многие делали, 
у нас была сплоченная работа с адми-
нистрацией Одинцова, с депутатским 
корпусом (Павел - депутат Одинцов-
ского городского округа. - Ред.).

- Есть какие-то еще социальные 
проекты?

- Да, у нас с супругой есть тради-
ция с каждой зарплаты до пятнадцати 
процентов переводить на благотво-
рительность. У нас есть подшефная 
семья - одинокая мама с тремя детьми, 
у одного из которых ДЦП. Им то коля-
ску надо купить, то какую-то одежду.

В 2019 году я выиграл грант - 1,2 
миллиона рублей в конкурсе соци-
альных предпринимателей и подарил 
его супружеской паре на открытие 

центра дополнительного образова-
ния в поселке Отрадное Воронежской 
области, где не было школ. Теперь 
там есть несколько помещений, где 
учатся дети.

ОТ ЗАРИ ДО ЗАРИ
- На горячую линию звонили до 

четырехсот человек в день. Как 
находили время на все это? Ведь  
у вас есть основная работа, чет-
веро детей.

- С утра я работал в поликлинике, 
ездил к ковидным больным, а онлайн-
консультации проводил с вечера до 
самой ночи. Помимо того, что нужно 
уметь планировать свое время, ко-
нечно, самое важное в любом начи-
нании - это поддержка семьи. Моя 
супруга тоже педиатр, она мне очень 
помогала и даже участвовала в работе 
горячей линии.

- А как зажечь в людях желание 
помогать другим, как вовлекать 
их в волонтерскую деятельность?

- В первую очередь - собственным 
примером. Мой старший сын, кото-

рому четырнадцать лет, глядя на меня 
и маму, тоже занялся волонтерством, 
помогает кому-то что-то принести, 
передать. Или, например, мы идем 
по улице, он видит, что я могу под-
нять с дороги бумажку и выкинуть ее 
в контейнер, и начинает делать так 
же. А дальше это замечает еще один 
человек, второй, третий, и мусора во-
круг становится еще меньше.

Ну и, конечно, нужно рассказывать 
о своей деятельности в соцсетях, по-
тому что многие готовы волонтер-
ствовать, но не знают, как начать это 
делать, или не хватает мотивации.

- Что чувствовали, когда полу-
чили из рук Владимира Путина ме-
даль Луки Крымского за свой соци-
альный проект?

- Мне было очень приятно, я был 
рад и счастлив, что проект заметили 
на таком высоком уровне. Важно для 
меня еще и то, что победа в конкурсе 
дает возможность масштабировать 
и популяризировать эту деятельность. 
Уверен, что желающих помогать дру-
гим станет больше.
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АЙ, ДОКТОР НЕбОЛИТ

Николай МАТВЕЕВ

■■ Екатеринбургский■биз-
несмен■залил■у■родной■шко-
лы■№ 106■огромный■каток.■
Открытие■прошло■с■фейер-
верком,■фаер-шоу■и■высту-
плением■фигуристов.

КРУЧЕ,  
ЧЕМ НА КРАСНОЙ 
ПЛОЩАДИ
- Спасибо большое Андрею 

Моисеевичу! - пишет в своем 
Инстаграме Наталья, радост-
но делясь яркой фотографией 
с открытия катка. - За красо-
ту, за ощущение праздника 
и, в каком-то смысле, за воз-
вращение в детство!

- Ничего себе школьный ка-
ток! - отреагировала в ком-
ментариях ее подруга Юлия.

- Круче, чем на Красной пло-
щади! - отсекает Наталья.

Владелец компании «Сима-
ленд» Андрей■Симановский 
и правда не отказал себе в раз-
махе при оформлении ледо-
вого городка. Мало того, что 
каток сам по себе огромный 
и  занимает, кажется, весь 
школьный двор, он еще и бо-

гато украшен: скульптурой 
двухметрового тигра, изящ-
ными оленями, светящимися 
люстрами, арками, воротами 
и большой елкой. Рядом стоят 
ларек с хот-догами и два белых 
шатра - там можно погреться 
и взять напрокат коньки. При-
чем это бесплатно, как и само 
посещение катка.

- Это шикарный подарок 
и для школьников, и для жи-
телей всего микрорайона, - 
говорит мэр■Екатеринбурга■
Алексей■Орлов.

Открытие катка прошло 
с  помпой  - организаторы 
устроили огненное и свето-
вое шоу, а фигуристы пока-
зали мастер-класс под музыку 
Петра Чайковского из бале-
та «Щелкунчик». Чуть позже 
небо над школой раскрасил 
фейерверк.

- Я учусь в этой школе 
и давно ждала, чтобы сдела-
ли каток, - поделилась впе-

чатлением ученица Юля■Ер-
шова. - Мне нравится здесь 
кататься, буду часто сюда при-
ходить.

Каток будет работать до 
конца февраля.

ОДЕРНУТЬ ФРАК, 
ПОПРАВИТЬ 
ЦИЛИНДР
- Похоже, что все-таки на-

чинает формироваться пра-
вильная «порода» предпри-
нимателей. По крайней мере 
хочется в это верить, - пишет 
в Твиттере екатеринбурженка 
Людмила.

К слову, это не первое вло-
жение Симановского в свою 
родную школу. Ранее он опла-
тил ремонт холла первого 
этажа, туалета и половины 
классов. Их отделали в чер-
ной, белой и золотой гамме, 
украсили эффектными лю-
страми и узорчатыми решет-
ками. На потолках - ангелы. 

Интерьеры настолько похо-
жи на дворцовые, что школу 
стали называть «золотой». 
А очевидцы шутят, что, видя 
все это, хочется одернуть фрак 
и поправить цилиндр.

Школьный двор тоже пре-
образился. За счет предпри-
нимателя появились стили-

зованные скамейки, фонари, 
беседка, детская и воркаут 
площадки. Его следующая 
цель  - привести в порядок 
столовую и фасад школы.

- Я хочу, чтобы мир стал  
красивее, а ученикам было  
веселее, - объясняет бизнес-
мен.
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КАК ХОЧЕТСЯ ВОРВАТЬСЯ  
В… ЛЕДОВЫЙ ГОРОДОК

подарок

Нет настроения? А если на льду?

Есть Айболит, а с этим врачом 
хворь долго не задерживается.
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КРУГЛАЯ ДАТА

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ 18■декабря■исполнилось■
сто■лет■со■дня■рождения■лю-
бимца■миллионов -■Юрия■
Никулина.

«ДЛЯ КИНО  
НЕ ГОДИТЕСЬ»
Выпивоха Балбес из фильма «Опе-

рация «Ы» и другие приключения 
Шурика», монах Патрикей из 
«Андрея Рублева», недотепа-
семьянин Горбунков из «Брил-
лиантовой руки», младший 
лейтенант из «Ко мне, Мух-
тар!», коллекционер картин, 
воспитывающий внучку, из «Чу-
чела». Юрий Никулин, как много-
гранный бриллиант, мог легко, до-
стоверно сыграть и комедийную, 
и драматическую роль. А ведь 
в  далеком 1946 году, после 
пройденных двух туров во 
ВГИК, на третьем кинорежис-
сер■Сергей■Юткевич указал 
будущему артисту на дверь.

«В вас, конечно, что-то есть, 
но для кино вы не годитесь. Не тот 
у вас профиль, который нам нужен. 
Скажем прямо: вас вряд ли будут 
снимать в кино», - вспоминал 
позже Юрий Никулин его слова.

С ГИТИСом тоже не задалось. 
И тут на глаза ему попалось 
объявление о наборе в студию 
клоунады. На следующий день 
он уже стоял на пороге цир-
ка на Цветном бульваре. Ведь 
стать артистом он мечтал с дет-
ства и,  еще будучи семиклассником, 
написал об этом в сочинении:

«Зал сверкает в огнях. Слы-
шится людской говор. Вот 
погас один ряд лампочек, 
за ним другой, служащие 
закрывают двери. Зал 
погружается во мрак. 
Настала тишина. Вспых-
нули разноцветные про-
жектора, грянул веселую 
музыку оркестр, и плавно 
открылся занавес. Зритель 
переносится в далекие стра-
ны».

НЕпрИхОТЛИвый 
чЕЛОвЕК
На цирковой арене артист встретил 

и свою любовь - Татьяну■Покровскую. 
Она увлекалась конным спортом. Во 
время одного из номеров Юрий Нику-
лин на глазах будущей супруги попал 
под ноги скачущей лошади. Все ахнули, 
и только Михаил■Румянцев, извест-
ный как клоун Карандаш, бросился 
спасать коллегу. К приезду бригады 
медиков Юрий Никулин уже потерял 
сознание. В больнице он провел не-
сколько недель, и все это время его 
навещала Татьяна. Больше они не рас-
ставались и прожили вместе 47 лет.

- Были и трудные дни, были и тяже-
лые дни. Это жизнь, и она не бывает 
ровной, но я счастлива была. Я ино-

гда на него сердилась, 
говорила: «Юр, ты как 

резиновый мячик, пальцем 
ткнешь - ямка, уберешь - опять все 

круглое». Если он говорил «нет», то 
я хоть в лепешку разобьюсь, а будет 
так, как муж сказал, - признавалась в 
одном из интервью Татьяна Никулина.

Одно его «нет» стоило ей главной 
роли в фильме Эльдара■ Рязанова 
«Гусарская баллада». Артист испугал-
ся, что жена будет постоянно занята 
съемками и перестанет уделять вре-
мя семье. В браке у них родился сын 
Максим. Его очень удивляла довер-
чивость отца:

- Порой к нему обращались какие-
то совершенно незнакомые люди. 
Были среди них и явные аферисты. 
 Рассказывали истории о том, как от-
стали от поезда, не на что купить би-
лет. И отец тут же давал деньги. «Тебя 

же просто 
разводят! 
Отдал бы 
ты эти день-
ги бедным, 
нищим»,  - гово-
рил я. А он отвечал:  
«А что, если человек сказал правду?»

И в этом был весь Юрий Никулин. Он 
хлопотал в высоких чиновничьих каби-
нетах за квартиры для актеров, а сам 
ютился с семьей в коммуналке. У него 
даже машина появилась по личному 
распоряжению председателя Совета 
министров СССР Алексея Косыгина.

- Я  человек неприхотливый, мне 
очень мало нужно для счастья. И во-
обще, у меня своя собственная кон-
цепция. Если каждый из нас сумеет 
сделать счастливым другого человека, 
хотя бы одного, - на земле все будут 
счастливы, - говорил актер.

пОЛНый КрЕТИН 
С ГНУСАвыМ 
ГОЛОСОМ

В 1958 году, когда Ни-
кулину было 36 лет, его 
осчастливил режиссер 
Александр■ Файнцим-
мер, позвав на неболь-

шую роль пиротехника-
неудачника в фильм 

«Девушка с гитарой». Так 
началась его кинокарьера. Но 

всенародную любовь ему принесла 
роль Балбеса.

- Впервые увидев себя на экра-
не, я остолбенел. «Неужели 
я такой? - поражался актер. - 
Не считая себя красавцем, 
я, в общем-то, думал, что вы-
гляжу нормальным человеком, 

а тут на экране полный кретин 
с гнусавым голосом, со скверной 

дикцией.
Кстати, роли балагуров 
и хулиганов едва не стали 

клеймом. В разгаре были 
съемки картины «Двад-
цать дней без войны», 
где Никулин играл 
главную роль - майора 
Лопатина. И тут прихо-

дит письмо из худсовета 
«Ленфильма» с требова-

нием заменить актера:
- «Это не советский писатель, 

а какой-то алкаш. Это порочит наши 
устои!» Требовали, чтобы я снял Ни-
кулина с картины сам. Пообещали: 
«Иначе мы вобьем вам в спину осино-
вый кол, и вы никогда не будете рабо-
тать в искусстве. Слово коммунистов». 
Симонов (писатель. - Ред.) пришел 
в ярость, узнав о происходящем, он 

орал этим цэкистам: «Это я при-
думал Лопатина, он из моей го-

ловы! Вы решайте, какой у вас 
будет Жданов. А мне оставьте 

Никулина. Не трогайте Гер-
мана, оставьте его в покое!» 
Если бы не Константин■
Симонов, зрители бы не 
увидели Никулина в этой 
роли, - рассказывал режис-
сер Алексей■Герман.

Так было и с картиной 
Ролана■Быкова «Чучело». 

Пробы на драматическую роль 
Никулин прошел, но утвердить 

его была та еще задачка.
- Юрий Владимирович был уникаль-

ный человек: бесконечно добрый, ма-
нящий к общению всех, независимо 
от возраста, и между нами сразу про-
мелькнула та самая искра, из которой 
родилось пламя дружбы. На съемочной 
площадке он разряжал любую сложную 
обстановку историями из жизни или 
шуткой. В период озвучивания Юрий 
Владимирович подарил мне свою кни-
гу «Почти серьезно» с историями из 
жизни, шутками и анекдотами. «Моей 
внучке от дедушки» - подписал он, - 
вспоминала работу с актером Кристи-
на■Орбакайте, исполнившая главную 
героиню фильма.

●● Комис
сия● окс●форд

ской● «Энцикло
педии●кино»●внесла●
Юрия● Никулина●
в список●«Великих●

комиков●мира».

●● Асте
роид●№●4434,●

который●был●от
крыт● астрономом●
Людмилой● Журав
левой●в●1981●году,●

назвали●«Нику
лин».

●● В●60●лет●
Юрий● Никулин●

перестал● выхо
дить● на● цирковую●
арену.● Он● также●

снялся●в сорока●
фильмах.

●● В● дет
стве●начал●кол

лекционировать●
анекдоты,●записы
вая●их●в●тетрадь.●При●
жизни● успел● из

дать●несколько●
сборников.

●● В● Вели
кую● Отечествен

ную● войну● был● кон
тужен.● Командовал●

отделением●разведки.●По
беду●встретил●в●Курляндии.●
Демобилизовался●в●звании●
старшего●сержанта.●Награж
ден●медалями●«За●отвагу»,●

«За●оборону●Ленингра
да»,●«За●Победу●над●

Германией».

●● И з 
за● плохого●

поведения●Юрия●
Никулина● в● седь

мом● классе● пере
вели● из● образцово
п о к а з а т е л ь н о й●

школы● в● обык
новенную.

●● Во● вре
мя●съемок●«Брил

лиантовой● руки»●
уборщица●обнаружила●

манекен● Юрия● Никули
на●и подумала,●что●актер●
умер.●Слух●разлетелся●не●
только●по●Адлеру,●где●

снимали●фильм,●но●
и по●всей●стране.

●● А р 
тист●любил●

животных.● Это●
передалось● ему●

от●отца.●Он●прино
сил●домой●больных●
кошек●и●собак,●ко

торых● подолгу●
выхаживал.

●● Р о 
д и т е л и●

Юрия● Никулина●
не●ставили●на●Но

вый●год●елку,●но●бу
дущая● звезда● все●

равно●верил●в●Де
да●Мороза.

●● Лев● Дуров●
однажды●поверил,●что●

его●пригласили●сниматься●
в●Голливуд.●Так●друга●разы

грал●Никулин,●и●тот●уже●начал●
готовиться●к●переезду.●Через●неде
лю●шутник●позвонил:●«Лева,●у тебя●
конверт●далеко?●Видишь●большую●
треугольную●печать?●Прочитай,●
что●там●английскими●буквами●
написано».● Приглядевшись,●

Дуров● увидел  надпись:●
«Счастливого● пути,●

дурачок!»

●● ● Узнать●
биографию●акте

ра●можно●и●на●его●мо
гиле●на●Новодевичьем●

кладбище.●Там●установ
лен●QRкод,●считав●кото
рый,●несложно●посмо

треть● фото,● видео●
и оставить●слова●

памяти.

цИрК, И НЕ ТОЛЬКО!
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ «Летчик» стартовал в ки-
нотеатрах. В главной роли - 
звезда всех современных 
фильмов о войне, а поет 
белорусская актриса Ири-
на Медведева.

ВОСЕМЬ 
МАРЕСЬЕВЫХ
Декабрь 1941 года. Густой 

заснеженный лес. Покрытые 
льдом озера и реки. А в небе - 
советский самолет. Немцы под-
бивают его, и машина свали-
вается вниз. Летчик Николай 
Комлев чудом выживает. И пы-
тается добраться до своих...

Один в один история про 
легендарного Алексея Маре-
сьева, который в глухом лесу 
одолел врукопашную медведя, 
потерял обе ноги, но выжил. 
Фильмов было уже столько! 
Неужели очередной?

Режиссер Ренат Давлетья-
ров не скрывает, что в основе 
ленты - история о  легендар-
ном летчике, но добавляет, 
что в большей степени образ 
собирательный:

- Фильм не о Маресьеве. Ни-
колай Комлев - сразу восемь 
летчиков Великой Отечествен-
ной войны. Несмотря на ра-
нения, садились за штурвал 
и продолжали совершать под-
виги в воздухе. Я бы не взялся 
снимать фильм только о Маре-
сьеве, потому что это подроб-
ная биография. Например, он 
у меня не смог бы влюбиться 
в девушку, потому что в реаль-
ности этого не было. И прав-
нуки обиделись бы и сказа-
ли: «Не было девушки. Была 
бабушка, с которой дедушка 
счастливо прожил всю жизнь».

Еще Давлетьяров вдохнов-
лялся голливудским вестер-
ном «Выживший». И Комлев-
Федоров получился похож на 
Ди Каприо. Те же длинные во-
лосы и борода, мужественный 
взгляд исподлобья.

ИЛ-2 ПОДНЯЛИ 
В НЕБО
В фильме - все настоящее. 

И штурмовик, и немцы, и вол-
ки.

- Хотели снимать предельно 
реалистичное кино, - объясня-

ет Давлетьяров. - Не компью-
терную игру или комикс.

Ил-2 мог бы стоять в музее, 
но он летает! Это единствен-
ный в мире экземпляр. Самолет 
подняли со дна озера под Мур-
манском. Отреставрировали.

- Когда эта штука прилетела, 
все немножко прослезились, - 
признается Петр Федоров.

Нацистов играли немецкие 
актеры, потому что Давлетья-
рову нужны были язык, аутен-
тичность.

МЫШИ ЗАБИРАЛИСЬ 
В ВОЛОСЫ
Кого взять на главную роль, 

Давлетьяров долго не думал. 
Конечно, Петра Федорова, ко-
торого уже снимал в фильмах 
«А зори здесь тихие» и «Чистое 
искусство».

Актер вытерпел столько 
сложностей! И все - для досто-
верности. Отказался от термо-
белья и мерз. Плыл в ледяной 
воде, температура которой бы-
ла всего два градуса. А в одной 
из сцен, которая не вошла 
в фильм, по Федорову бегали… 
мыши! Семьдесят особей! По 
сюжету, Комлев идет по лесу и 
забирается в припорошенный 
снегом стог сена. Засыпает. Но 
тут вдруг чувствует, что по не-
му кто-то бегает.

- Я  - парень уютный, мы 
друг друга поняли, - говорит 
актер.

Но это были цветочки. Сни-
мались в картине и настоящие 
волки.

- Самонадеянно решился на 
этот шаг, а уже на съемке выяс-
нилось, что они не поддаются 

дрессировке, - рассказывает 
Давлетьяров. - Ну вспомни-
те, видели вы хоть раз волка 
в цирке? Нет. Было то еще при-
ключение.

Волков взяли из питомника. 
В первый же день выпустили 
на льдину. Животные показа-
ли себя миролюбивыми соз-
даниями. Резвились, хватали 
корм из рук дрессировщика 
и… ничего не делали. Их нуж-
но было разозлить! Привели 
алабая. Пазл сложился.

А вот главному герою при-
шлось убегать от хищников 
по-настоящему.

- Как Петру Федорову, а не 
как Комлеву, - смеется актер. - 
Все-таки занимаемся совре-
менным кинематографом. Все 
должно быть по-настоящему.

Ради роли Федоров похудел 
на пятнадцать килограммов. 
А вот Анна Пескова, которая 
играет его возлюбленную Оль-
гу, наоборот, поправилась.

Эпизодическую роль певицы 
сыграла Ирина Медведева, 
уроженка Беларуси, звезда 
комедийного шоу «6 кадров».

 ■ Игрок регби-клуба ЦСКА Васи-
лий Артемьев, многолетний капи-
тан сборной России, в ноябре стал 
соведущим спортивного шоу на СТС 
«Русский ниндзя».

Проект он ведет вместе с рэпером 
Моргенштерном и видеоблогером 
Идой Галич. «СВ» узнало у Василия 
Артемьева о том, зачем ему усы, что 
общего у русских и ирландцев и как 
спорт закаляет характер

СКРОМНЯГА АЛИШЕР
- Василий, что такое ниндзя-

спорт?
- Это направление появилось бла-

годаря шоу «Американский ниндзя». 
Спорт по преодолению препятствий 
на все группы мышц.

- Как работалось с Моргенштер-
ном?

- Быстро нашли общий язык. Шути-
ли. Подзуживали друг друга. Он меня - 
про спорт, я его - про рэп. Алишер в 
обычной жизни - вне образа. Достаточ-
но скромный, общительный. Не скажу, 
что рубаха-парень и душу раскрывает.

- А если без шуток, что ему надо 
бы подкачать?

- К сожалению, не было возможности 
попробовать силы на трассе. У Алише-
ра хорошие данные для спорта. Нет 
лишнего веса. Он высокий, подтяну-
тый, худощавый.

РЕШАЮЩИЕ СЕКУНДЫ
- Сколько человек в мире сумели 

забраться на гору Мидорияма?
- Шесть или семь. Гора - особенность 

всех ниндзя-шоу. Сложное испытание. 
Надо забраться по канату на высоту 
восьмиэтажного дома, а может, и вы-
ше. По-моему, 23 метра. Причем не 
только взобраться, но и вылезти 
через люк и нажать кнопку навер-
ху. И все - за 25 секунд. Времени 
на отдых просто нет. За финаль-
ный вечер надо пройти три эта-
па, последний из которых - гора.

- Из каких видов спорта 
участники шоу?

- Много из скалолаза-
ния, паркура и спор-
тивной гимнасти-
ки. Эти три вида 
спорта наилуч-
шим образом 
могут подго-
товить людей 
к прохождению 
полосы препят-
ствий.

- Есть ли ограниче-
ния по возрасту?

- Никаких. Самому 
взрослому участнику - 
53 года. Есть отбор по 

физическим данным. А еще важны 
харизма, интересная биография 
и желание раскрыться.

МЕСТНЫЙ МЕРКЬЮРИ
- Усы - ваша фишка. Появились 

нарочно или случайно?
- В ноябре в мировом регби принято 

отращивать усы. Это часть благо-
творительной акции, которая во 
всем мире называется «мовем-
бер». Movember - от двух слов: 
moustache, усы, и november, но-
ябрь. В России его вольно пере-

водят как «усабрь» и по-
свящают мужскому 

здоровью. Благо-
творительная ор-

ганизация под 
н а з в а н и е м 

Movember 
с о б и р а е т 
по всему 

миру сред-
ства на изу-

чение муж-
ских болезней: 

рака простаты 
и других. Регбийное 

комьюнити сотруд-
ничает с этой орга-
низацией больше 

десяти лет. Еще в Англии и Ирлан-
дии, когда в институте учился, поч-
ти всей командой отращивали усы. 
Собирали деньги и переводили на 
счет благотворительной организа-
ции. А тут готовились к Кубку мира 
2019 года. Долго сидели на сборах. 
И многие перестали бриться. А у меня 
борода не растет так, как у многих 
ребят, получается реденькой. При-
шлось оставить только усы.

- Вас раздражают или радуют 
сравнения с Фредди Меркьюри?

- Льстят. Он - один из величайших 
людей современности. А группа 
Queen - с детства одна из любимейших. 
На Хэллоуин одевался, как Меркьюри. 
Сам создавал костюм. Белая майка без 
рукавов, синие джинсы. Сделал брас-
лет на предплечье, микрофон на палке.

- Пели?
- Нет, к сожалению, не умею. Только 

в караоке и для близких.
- Но у вас поставленный голос. От 

природы?
- Думаю, натренировал благодаря 

регби. До партнеров можно только 
докричаться. Брат  - театральный 
режиссер Паша Артемьев. Попро-
сил его со мной позаниматься. Ра-
ботали скорее не над голосом, а над 
речью.
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ПЕТРА ФЕДОРОВА ЧУТЬ 
НЕ ЗАГРЫЗЛИ ВОЛКИ

МУЖСКОЙ УСАБРЬ ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

Перед раненым Комлевым 
стоит задача выжить 
и выбраться к людям.

Регбисту нравится, когда его 
сравнивают с фронтменом 
группы Queen.
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Боевая машина рухнула 
в глухом лесу.
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Юлия СТАЛИНА

■■ Белорусы■ будут■ гото-
виться■к Играм■в■Пекине■
на■Дальнем■Востоке.

ПРИВЕТ, АТЛЕТ!
Министры■спорта■России■

и■ Беларуси■ Олег■ Матыцин■
и■Сергей■Ковальчук■подпи-
сали соглашение о сотрудни-
честве. 

В первую очередь они обсуж-
дали олимпийские игры - 2022. 
сейчас идет отбор спортсме-
нов. после этого российские 
атлеты отправятся на Дальний 
Восток для акклиматизации 
и тренировок. рассчитывать на 
спортивные базы могут и бело-
русы.

- перед играми в токио мы 
провели подготовку российских 
и белорусских спортсменов во 
Владивостоке. продолжим эту 
работу, - отметил министр спор-
та россии олег матыцин. - как 
белорусские спортсмены будут 
готовиться на наших базах, так 
и российские будут обращаться 
с подобными просьбами и при-
езжать в республиканские цен-
тры.

- нам интересны базы Даль-
него Востока. совершенно дру-

гие климатический и часовой 
пояса, -добавил министр спорта 
беларуси сергей ковальчук.

БОЙ ДОПИНГУ
затронули и вопросы запре-

щенных препаратов. как зая-
вил олег матыцин, нужно вы-
работать нулевую терпимость 
к случаям допинга и бороться 
с ним вместе. 

белорусский гость отметил, 
что в спорте, увы, много по-
литики.

- когда государство отстра-
няется от участия в играх, 
к примеру, в такой дисципли-
не, как легкая атлетика, где 
разыгрываются 48 комплектов 
наград, оно автоматически вы-
падает из борьбы за первое 
место в командном зачете. мы 
прекрасно понимаем, что се-
годня в спорте важную роль 
играет большая политика. но, 
думаю, рано или поздно все 
встанет на свои места и спра-
ведливость восторжествует. 
потенциал у российских и бе-
лорусских спортсменов очень 
большой. главное - выстроить 
правильную стратегию и раз-
виваться вместе,  - убежден 
сергей ковальчук.

■■ Талантливых■детей■из■наших■стран■будут■проверять■
по■специальной■программе.

она сложно называется: «создание цифровой платформы 
диагностики спортивно одаренных детей по интегрирован-
ным показателям опорных взаимодействий и двигательно-
координационных способностей». 

проверят общее состояние здоровья, проведут генетические 
тестирования. Врачи смогут составить индивидуальную про-
грамму тренировок и реабилитации. тогда юные спортсмены 
смогут достигать наивысших результатов и не травмироваться.

улучшится координация молодых спортсменов за счет со-
временных технологий ранней диагностики нарушений опорно-
двигательного аппарата. проект уже согласовали.

■■ Северная■столица,■как■
город■ для■ подписания■
договора■о■сотрудниче-
стве,■идеально■подходит■
по■всем■пунктам.

петербург уже давно пре-
вратился еще и в спортив-
ную столицу страны. здесь 
провели Чемпионат мира по 
футболу - 2018, евро-2020, 
международные соревнова-
ния по триатлону. Впереди 
Чемпионат мира по хоккею.

- здесь прекрасная база. 
наши спортсмены с удоволь-
ствием сюда приезжают, - от-
метил ковальчук, добавив, 
что больше всего трениро-
ваться в петербурге любят 
белорусские пловцы.

а российские спортсмены 
тем временем активно ездят 
на соревнования в братскую 
республику. В этом году там 
прошли этап кубка Восточной 
европы по лыжным гонкам, 
этапы кубка мира по фри-
стайлу и художественной 
гимнастике. поучаствовать 
в этих турнирах сумели 1800 
российских спортсменов.

гостям  
ВсегДа раДЫ

КСТАТИ

тест Для оДареннЫХ ПЕРСПЕКТИВЫ
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НА ДРУГОМ КОНЦЕ ЗЕМЛИ БЫСТРЕЕ, ВЫШЕ, СИЛЬНЕЕ

До Олимпиады 
остается меньше 
ста дней.

Борис ОРЕХОВ

■■ Российская■ сборная■ по■
теннису■в■третий■раз■выигра-
ла■Кубок■Дэвиса.

ОТТЯНУЛСЯ  
НА ВСЮ КАТУШКУ
как говорится, нет худа без до-

бра. буквально за пару недель 
до финала кубка Дэвиса в ма-
дриде Даниил■Медведев досад-
но проиграл в решающем матче 
итогового турнира атр в турине 
представителю германии Алек-
сандру■Звереву.

и вот прекрасный шанс вернуть 
должок. Даниил оттянулся по пол-
ной. зверев в мадрид не приехал, 
испугался, наверное. Вместо него 
под нашу горячую руку попал Ян■
Штруфф. Это напоминало избие-
ние младенца. Даниил управил-
ся с соперником меньше чем за 
час - 6:4, 6:4. В другой одиночке 

Андрей Рублев также без вари-
антов снес Доминика■Кепфера - 
6:4, 6:0. 

ОРАКУЛ НЕ ОШИБСЯ
В финале нас поджидали хор-

ваты. многоопытный Андрей■
Чесноков, сам не раз игравший 
в этом турнире, победил немца 
Михаэля■Штиха. так вот, Чес-
ноков, словно оракул, предрек, 
что против Хорватии у наших не 
будет серьезных промахов и тро-
фей, считай, в кармане. Все так 
и случилось.

первое победное очко россии 
принес андрей рублев. свой по-
единок с Борно■Гойо■он завер-
шил парой великолепных обво-
дящих ударов, грозно выкрикнув 
«Vamos!», что-то вроде нашего 
«Давай!»

До титула оставался один, но 
трудный шаг - Даниилу противо-
стоял лидер хорватов, победи-

тель US оpen-2014 Марин■Чилич. 
подача у него тоже убойная. но 
многоопытный хорват оказался 
бессилен против поймавшего ку-
раж Даниила. Весь матч он был 
спокоен как удав - не совершил 
практически ни единой помарки 
и, как кролика, дожимал сопер-
ника. В итоге решающая партия 
завершилась с разгромным для 
финала счетом 6:2 в пользу мед-
ведева.

СТРАСТИ 
НАКАЛИЛИСЬ  
ДО КРОВИ
Воздух в мадриде сухой. из-

за чего у медведева дважды по 
ходу турнира шла кровь из носа. 
В финале - тьфу-тьфу - обошлось. 
зато раздухарились испанские 
болельщики. Хором поддержи-
вали хорвата, а медведева даже 
освистывали.

- на самом деле люди, болея 
против меня, не понимают, что 
делают мне только лучше. Вну-
тренне я еще больше собираюсь, 
становлюсь, можно сказать, даже 
злее, и это, как правило, приносит 
успех, - объяснил он с улыбкой 
после финала.

- Эта победа не сравнима ни 
с чем,  - радовался президент■
российской■Федерации■тенни-
са■Шамиль■Тарпищев, - потому 
что ребятам пришлось пройти че-
рез очень многое в этом сезоне, 
все играли на фоне усталости, 
и я очень благодарен, что они 
выложились до конца. Вообще 
за все время, что я старший тре-
нер, это, наверное, самая дружная 
 команда.

Вот так спустя пятнадцать лет 
«серебряная салатница» верну-
лась в москву. точно к новогод-
нему столу. под оливье и шам-
панское.

Борис ОРЕХОВ

■■ С■инициативой■в■очередной■раз■перемешать■
игру■с■политикой■выступили■США.■И■почему-то■
мы■не■удивлены.

на днях Вашингтон официально заявил, что, объяв-
ляет дипломатический бойкот зимним играм в пекине.

повод - нарушение прав человека в китае, в осо-
бенности притеснение уйгуров. песня старая и под-
надоевшая, но даже секонд-хенд порой, как видим, 
может пригодиться.

Вслед за звездно-полосатым боссом под козырек 
тут же взяли его верные нукеры - Великобритания, 
канада, австралия. и даже косово.

В пекине не будет официальных лиц из этих стран. 
ну бог с ними. 

В очередной раз чистые идеалы олимпизма, сфор-
мулированные еще Пьером■де■Кубертеном, вос-
кликнувшим: «о спорт, ты - мир!» - пытаются топтать 
грязными сапогами.

алгоритм действий англосаксов предсказуем. если 
им очень приспичит, они всегда найдут ничтожный 
повод для пакости. не найдут, так придумают. мы это 
в полной мере испытали на себе еще перед олимпиа-
дой в сочи - 2014. тогда из Вашингтона также разда-
вались призывы бойкотировать игры. под тем соусом, 
что в россии, дескать, притесняют представителей 
сексуальных меньшинств. но - не выгорело. 

или вспомните, к примеру, Чемпионат мира по фут-
болу - 2018. англичанам так хотелось отнять у нас 
честно выигранное право на проведение спортивного 
праздника, что подняли вселенский кипеж, обвинив 
верхушку ФиФа и уеФа в коррупции. 

танцы с политическими бубнами вокруг олимпийских 
игр, похоже, уже достали главу■МОК■Томаса■Баха. 
и на днях он наконец-то высказался: «еще древние 
греки знали, что для существования игр необходим 
политический нейтралитет. и ничего не поменялось 
с тех пор. сейчас сохранять такой нейтралитет еще 
важнее. В случае политизации играм придет конец».

предостережение тревожное. услышат ли его глав-
ные «игруны» по обе стороны океана?
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НЕСПОРТИВНОЕ 
ВАШИНГТОН  
ВСПОМНИЛ О СЕКОНД-ХЕНДЕ

ПОВЕДЕНИЕ

«СЕРЕБРЯНАЯ САЛАТНИЦА» 
К ХЛЕБОСОЛЬНОМУ СТОЛУ

Себе и всем любителям тенниса наши ребята 
сделали лучший подарок на Новый год.
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ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я гражданин Рос-
сии, но живу и рабо-
таю в Беларуси. На 
днях поставил вто-
рую вакцину «Спутник V» 
в Минске. По работе надо 
будет приехать в Москву на 
три недели. Я смогу полу-
чить сертификат вакцини-
рованного в России, если 
привился «Спутником» за 
рубежом?

- Да, сможете. Для того 
чтобы получить сертификат 
о вакцинации, даже если при-
вивались за рубежом, необ-
ходимо будет сдать анализ 
на антитела и предоставить 
документ, подтверждающий 
вакцинацию.

Также россияне могут по-
лучить сертификат сроком 
на полгода, если привились 
любой иностранной вакциной. 
Правила те же - сдать анализ 
на антитела и предоставить 
подтверждающий документ.

Нововведения коснутся 
и  тех, кто переболел бес-
симптомно. Так, сертификат 
могут получить граждане, 
у которых есть антитела, их 
количество не имеет значе-
ния. Срок действия - полго-
да. Однако если у россиянина 
будут не только антитела, но 
и положительный ПЦР-тест, 
сданный после 1 января 2021 
года, действие сертификата 
про длевается на год.

Сдавать анализ на антитела 
следует в сертифицирован-
ных медицинских лаборатори-
ях, при этом, если сделать его 
в платной клинике, можно не 
доплачивать за количествен-
ные показатели. Для получе-
ния сертификата достаточно 
положительного результата 
анализа.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.15, 23.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.00, 13.00 «Союзинформ» (12+)
08.00 «Карта Родины

(с субтитрами)» (12+)
08.35 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.10 «Беларусь. Главное» (12+)
10.10, 00.15 «РУССКИЙ ПЕРЕВОД» 

(16+)
12.05 «Карта Родины

(с субтитрами)» (12+)
12.45 «RuBy. Страна для жизни! 

Яндекс адаптирует сервисы 
для незрячих людей» (12+)

13.05 «БЕЛЫЙ БИМ - ЧЕРНОЕ УХО» 
(6+)

16.15, 03.15 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

19.15, 22.30 «Партнерство» (12+)
19.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
20.00 «Будьте здоровы. Сахарный 

диабет: наследственность или 
вирус» (12+)

20.30 «Наши люди. Владимир 
Соловьев» (12+)

21.10 «СИРОТА КАЗАНСКАЯ» (6+)
02.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Больше чем профессия. Как 
привлечь молодые кадры 
в школу?» (12+)

02.15, 05.05 «RuBy» (12+)
02.30 «Карта Родины. Мотоль 

(с субтитрами)» (12+)
04.40 «Будьте здоровы» (12+)
05.20 «Наши люди. Валентин 

Елизарьев (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 07.00, 09.00, 10.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.05, 18.15 Мультфильмы 
(6+)

07.15, 15.15, 23.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.00, 13.00 «Союзинформ» (12+)
08.00, 12.05, 02.20 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
08.40, 12.45 «RuBy» (12+)
09.15 «Партнерство» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
10.15, 00.15 «РУССКИЙ ПЕРЕВОД» 

(16+)
13.25 «СТАРАЯ, СТАРАЯ СКАЗКА» 

(12+)
16.15, 03.15 «БРАТЬЯ 

КАРАМАЗОВЫ» (16+)
19.15 «Наши люди. Максим Чирков» 

(12+)
19.40 «Новое PROчтение» (12+)
20.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Космос вчера и сегодня. Что 
нам подарил Гагарин?» (12+)

20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.10 «ПЛАЧУ ВПЕРЕД» (16+)
01.55 «Клуб экспертов. Час пик. 

Саммит Путина и Байдена. Что 
дальше: противостояние или 
сближение?» (12+)

02.05 «RuBy» (12+)
04.45 «Минск - Москва. Народная 

дипломатия: города-
побратимы» (12+)

05.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
05.30 «Наши люди. Кирилл Коктыш 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 09.00, 10.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.05, 18.15 Мультфильмы 
(6+)

07.15, 15.15, 23.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.00, 13.00 «Союзинформ» (12+)
08.00, 12.05 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
08.40, 12.45 «RuBy» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 01.55 «Клуб экспертов. 

Час пик. Цифровая 
трансформация: как успеть 
и преуспеть?» (12+)

10.15, 00.15 «РУССКИЙ ПЕРЕВОД» 
(16+)

13.25 «АКАДЕМИЯ ПАНА КЛЯКСЫ» 
(12+)

16.15, 03.15 «ПАНСИОНАТ 
«СКАЗКА» (12+)

19.15 «Новое PROчтение» (12+)
19.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Поколение зумеров уходит 
в онлайн. А кто будет работать 
сварщиком или агрономом?» 
(12+)

20.00 «RuBy» (12+)
20.15 «Наши люди. Валерий Вечорко» 

(12+)
21.10 «СЕМЕЙКА АДЫ» (12+)
02.05 «RuBy» (12+)
02.25 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
04.50 «Новое PROчтение» (12+)
05.20 «RuBy» (12+)
05.30 «Наши люди. Владимир 

Афонский (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 09.00, 10.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.30, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.05, 18.15 Мультфильмы 
(6+)

07.15, 15.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.00, 13.00 «Союзинформ» (12+)
08.00, 12.05, 02.20 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
08.40, 12.45 «RuBy. Школьный 

дневник больше не нужен. 
Белорусский образовательный 
сервис помогает родителям 
дисциплинировать ребенка» 
(12+)

09.15 «Новое PROчтение» (12+)
09.45, 01.55 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
10.15, 00.15 «РУССКИЙ ПЕРЕВОД» 

(16+)
13.25 «Академия пана Кляксы (12+)
16.15, 03.15 «ПАНСИОНАТ 

«СКАЗКА» (12+)
19.15 «Наши люди. Родион Газманов 

(c субтитрами)» (12+)
19.45 «Клуб Экспертов. Час пик. 

Союзному государству - 
22 года. Чего добились 
и к чему стремимся?» (12+)

20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.10 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» (12+)
23.40 «RuВy» (12+)
04.55 «Партнерство. Самара 

белорусская: где точки 
соприкосновения 
с республикой?» (12+)

05.20 «RuBy» (12+)
05.30 «Наши люди. Сергей 

Кандыбович (с субтитрами)» 
(12+)

06.00 «Союзинформ» (12+)
06.10, 05.45 Мультфильмы (6+)
07.40 «Необыкновенное путешествие 

Серафимы». Мультфильм (6+). 
Сима Воскресенская, лишившаяся 
родителей в самом начале 
войны, живет в детском доме 
и втайне хранит нательный крест, 
напоминающий ей 
о любимой семье. Однажды Сима 
знакомится с Ритой - девочкой, 
которая открывает ей, что дом 
полон секретов и призраков, 
и предлагает отправиться 
в загадочную каморку под 
лестницей, чтобы посмотреть 
на одного из них. Кто бы мог 
подумать, что приглашение 
поможет Серафиме раскрыть 
тайну детского дома и пролить 
свет на судьбу родителей?..

08.55 «СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА» (12+)
10.15 «НОВОГОДНИЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ИЮЛЕ» (12+)
11.35 «СИРОТА КАЗАНСКАЯ» (6+)
12.50 «ОБЫКНОВЕННОЕ ЧУДО» (12+)
15.10 «СЕМЕЙКА АДЫ» (12+)
16.45, 22.15 «Три богатыря». 

Музыкальная программа (12+)
18.15 «ДЕСЯТЬ НЕГРИТЯТ» (12+)
20.30 «Красная шапочка». 

Музыкальная программа (12+)
23.45 «Поздравления с Новым годом» 

(0+)
00.00 «Тамара Гвердцители. Лучшее, 

любимое для вас». Концерт (0+)
01.50 «Кубанский казачий хор». 

Концерт (0+)
04.15 «Родион Газманов. «Моя 

гравитация». Концерт (0+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.55, 04.15 «НОВОГОДНИЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ МАШИ 
И ВИТИ» (6+)

09.00 «СНЕГУРОЧКА» (12+)
10.30 «ОБЫКНОВЕННОЕ ЧУДО» (12+)
12.50 «СТАРАЯ, СТАРАЯ СКАЗКА» 

(12+)
14.20 «ПО УЛИЦАМ КОМОД 

ВОДИЛИ» (6+). 
            Киноальманах из девяти забавных 

историй. «Грабеж среди бела 
дня», «С повинной», «На волоске», 
«Экзамен» и другие. В главных 
ролях: Леонид Куравлев, 
Наталья Селезнева, Александр 
Демьяненко, Савелий 
Крамаров.

15.25 «НА ДЕРИБАСОВСКОЙ 
ХОРОШАЯ ПОГОДА, ИЛИ НА 
БРАЙТОН-БИЧ ОПЯТЬ ИДУТ 
ДОЖДИ» (16+)

16.55 «ПРО БИЗНЕСМЕНА ФОМУ» 
(12+)

18.15 «ПОЛЕТЫ ВО СНЕ И НАЯВУ» 
(12+)

19.40 «ДЕЖАВЮ» (0+)
21.25 «НОВОГОДНИЙ ПЕРЕПОЛОХ» 

(12+)
22.45 «ТРУФФАЛЬДИНО ИЗ 

БЕРГАМО» (12+)
00.55 «Родион Газманов. «Моя 

гравитация». Концерт (0+)
02.25 «Тамара Гвердцители. Лучшее, 

любимое для вас». Концерт (0+)
05.25 «Карта Родины. Ныряем 

в экзотику зимнего Сочи, 
от родельбана до полетов 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
08.15 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА 
И ВАЛИ» (6+)

10.25 «АКАДЕМИЯ ПАНА КЛЯКСЫ» 
(12+)

13.00 «ДЕСЯТЬ НЕГРИТЯТ» (12+)
15.10, 22.30 «ЛЕГЕНДЫ О КРУГЕ» 

(12+)
18.15, 04.20 «СНЕЖНАЯ 

КОРОЛЕВА» (12+). Фильм-сказка 
о необыкновенном путешествии 
скромной маленькой девочки 
Герды. Она разыскивает друга Кая, 
которого похитила и унесла 
в свое царство Снежная королева - 
могущественная злая волшебница. 
В поисках любимого друга 
Герда попадает в замок к хитрому, 
коварному и в то же время 
смешному королю, знакомится 
с лесными разбойниками. На пути 
у девочки будет много преград 
до решающей битвы со Снежной 
королевой. Но верное сердце 
Герды одолеет все невзгоды...

19.35 «ПРО БИЗНЕСМЕНА ФОМУ» 
(12+)

20.50 «НА МОРЕ» (16+)
01.30 «БЕЛЫЙ БИМ - ЧЕРНОЕ УХО» 

(6+)
05.40 «RuВy. Я вижу тебя насквозь. 

Новые функции Яндекс-
камеры» (12+)

31 декабря 1 января 2 января

27 декабря 28 декабря 29 декабря 30 декабря

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

SOUZVECHE.RU
ОТВЕТЫ НА ДРУГИЕ 

ВОПРОСЫ ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

 ■ Телеканал «БелРос» дарит уни-
кальную возможность встретить ка-
толический праздник в главном хра-
ме столицы Беларуси и в Ватикане!

24 декабря в 21.45 начнется прямая 
трансляция праздничной мессы из Архи-
кафедрального костела Пресвятой Девы 
Марии в Минске. А в 23.45 - в прямом 
эфире Рождественская месса с участием 

Папы Римского Франциска в Ватикане.
Католики, протестанты и большинство 

поместных православных церквей мира 
встречают Рождество в ночь с 24 на 25 
декабря. Начало празднику положила би-
блейская легенда: в Вифлееме родился 
Иисус Христос. А на небе появилась пер-
вая звезда, что некогда привела в город 
волхвов.

РОЖДЕСТВО В ПРЯМОМ ЭФИРЕ
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4. ПОКОРИТЬ 
РЕКОРДЫ

Всего в двадцати километрах от Мин-
ска находится легендарный Республи-
канский центр олимпийской подготовки 
по зимним видам спорта «Раубичи». 
Зимой на трассе раздолье для по-
клонников беговых лыж. А еще здесь 
располагается склон для сноуборда, 
а также лыжные трамплины. Сюда ча-
стенько приезжают профи, чтобы про-
катиться по крутому лыжному спуску 
или продемонстрировать ловкость на 
акробатическом склоне, на котором 
проводились этапы Кубка Европы по 
фристайлу. В «Раубичах» организуют 
самые заметные спортивные турниры, 
где болельщики тепло поддерживают 
всех без исключения, но громче всего, 
разумеется, белорусов и россиян.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В горнолыжных комплексах от-
дыхающих пока немного, но тут 
уже вовсю готовятся к массовым 
заездам гостей на новогодние 
праздники.

1. ОСВОИТЬ КРОСС-ТРАССУ
Склоны и сервис на горнолыжном курорте «Ло-

гойск» на высоте во всех смыслах. 26 декабря здесь пройдет 
вечеринка в честь открытия сезона. Для любителей прокатиться 
с ветерком оборудовано пять трасс. Экстремалы оценят сноу-
парк с замысловатыми фигурами для трюков разной сложности 
и сноуборд-кросс-трассу.

Один из самых популярных семейных аттракционов - «Ве-
селая ватрушка», шустрый спуск с горы на надувной камере. 
Тюбинговая трасса оборудована спецподъемником, который 
быстро доставит ребятню и взрослых на вершину. Надоест 
кататься - можно пострелять в тире из лука, арбалета или 
пневматического ружья.

И обязательно загляните в местный ресторанчик. Перед 
домашним салом, кабачковой икрой, драниками с мачанкой, 
ароматным горшочком с курицей и грибами устоять невоз-
можно. А еще фишка горнолыжного комплекса - традиционная 
дровяная баня.

2. ПРОГНАТЬ 
СТРЕСС

Центр семейного отдыха «Си-
личи» расположен в уникальном 
для Беларуси месте, где перепады 
рельефа доходят до тридцати ме-
тров. Здесь, в окружении хвойно-
го леса, лыжники и сноубордисты 
осваивают десять трасс различного 
уровня сложности. Те, кому хочется 
романтики, приезжают на снежные 
склоны ночью. Катание под звезд-
ным небом - особое удовольствие. 
Плюс - нет очереди на подъемники 
и цена приятнее.

«Силичи» - это не только про ка-
тание. Для тех, кто устал от беше-
ного ритма жизни, тревожится по 
пустякам или близок к профессио-
нальному выгоранию, создали про-
грамму «Антистресс». В недельном 
релакс-туре - дыхательная гимна-
стика, массаж, спа, галотерапия, 
правильное питание. Да и сама 
природа здесь врачует не хуже 
различных процедур.

5.  ПРОКАТИТЬСЯ 
НА «ЗИМНЕМ 
КОНЕ»

Мозырь славится своими 
ландшафтами: здесь 
есть холмы, овраги 
и целые улицы, раз-
мещенные на кру-
тых склонах. Они 
создают в городе 
и  окрестностях 
редкой красоты 
пейзажи. Неуди-
вительно, что зи-
мой здесь весьма по-

пулярен горнолыжный комплекс. Разница 
высот до тридцати метров создает 

идеальные условия для спу-
ска на лыжах и сноубор-

дах. Сезон здесь про-
должается с декабря 

по март. Для 
тех, кого уже 
не впечатляют 
лыжи, сноу-

борд, коньки 
и тюбинг, организо-

вали катание на снегоходе. 
Ветер в лицо, адреналин и море 

острых ощущений гарантированы.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ НА ЗИМНИХ 
КУРОРТАХ СИНЕОКОЙ

3. НАЙТИ МЕСТО 
ПОД СОЛНЦЕМ

Единственный в столице горнолыжный центр, 
куда можно добраться даже на городском ав-
тобусе или троллейбусе, - «Солнечная до-
лина». Кстати, курорт с зеркальным 
названием принимает гостей и не-
далеко от Челябинска.

Для любителей погонять-
покрутиться в распоряжении три 
склона: первый - с трамплином для 
сноубордистов, второй  - учебный, 
а  третий подойдет тем, кто уверен-
но скользит по снегу. Эксклюзивное 
 развлечение - экстремальная рельсовая 
трасса с  виражами и поворотами.

Правда, нужно ориентироваться на вид 
за окном - полноценно центр работает толь-
ко в снежную погоду. Хотя здесь ждут гостей 
и без спортивной амуниции - в межсезонье 
можно  посидеть в ресторане, снять гостевой 
домик или организовать корпоратив. А еще 
с семьей или друзьями поиграть в страйкбол 
или лазертаг.

Дед Мороз со Снегурочкой гоняют 
не только на санях, но и на лыжах.

- Уступите парню 
лыжню скорей.

Что для счастья надо? Хорошо попариться в бане.

Скорость, драйв, 
склон, сноуборд!

- Держись 
крепче!
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Ярослав КОРОБАТОВ 

Все работы хороши, выбирай 
на вкус, утверждал Владимир 
Маяковский в стихотворе-
нии «Кем быть?» Поэт был не 
прав... Ученые установили, что 
профессии, которые вы выби-
раете, напрямую связаны с про-
должительностью жизни. 

ВОДИТЕЛИ СТАРЕЮТ 
РАНЬШЕ

Существуют работы, обе-
спечивающие долголетие, и, 
наоборот, специальности, вы-
зывающие ускоренное старе-
ние организма. Возьмем про-
фессию водителя грузовика, 
некогда романтизирован-
ную кинематографом (пом-
ните фильм «Живет такой 
парень» с Куравлевым или 
сериал «Дальнобойщики» с 
Галкиным и Гостюхиным?). Но 
исследование геронтолога из 
Санкт-Петербурга, доктора 
медицинских наук Анжелики 
Башкиревой продемонстриро-
вало: баранку крутить - здо-
ровью вредить. Башкирева 
сравнивала физические и ин-
теллектуальные показатели 
150 водителей грузовых фур 
и 150 разнорабочих низкой 
квалификации (контрольная 
группа). Средний возраст в 
обеих командах был при-
мерно одинаков - 43,3 года 
у водителей и 42,8 года у раз-
норабочих. Участники экс-
перимента выполняли мно-
жество тестов. Состояние ума 
оценивалось в том числе по 
способности толкования по-
словиц, подбора синонимов и 
антонимов, тестам на память, 
внимание и т. д. 

Физическая изношенность 
организма определялась по 
показателям артериального 
давления и частоты пульса 
при разных нагрузках и спо-
собности восстанавливать-
ся после упражнений. Итог: 
средний биологический возраст 
водителей составил 52,33 года, 
а у контрольной группы почти 
на 5 лет меньше - 48,25. Ес-
ли вспомнить, что средний 
возраст добровольцев по па-
спорту был в районе 43 лет, то 
и профессия разнорабочего 
тоже не эликсир молодости. 

Но даже на этом фоне темпы 
старения шоферов бросают-
ся в глаза. Причем связаны 
они не столько с возрастом, 
сколько с длительностью во-
дительского стажа.

РАБОТА В МОРЕ - ГОРЕ 
Шофер - не единственная 

работа из группы риска. Рань-
ше старятся пилоты, бортпро-
водники, охранники, хирурги 
и медсестры... Кто же крадет 
у них годы жизни? Это ком-
бинация из долгой малопод-
вижности, стресса и наруше-
ния биоритмов, то есть цикла 
«день - ночь». Кстати, более 
половины водителей (53,7%) 
- участников исследования 
Башкиревой - также труди-
лись по графику «сутки ра-
ботаешь - двое отдыхаешь». 

Но есть и более экзотиче-
ские факторы преждевремен-
ного старения. Так, ученые 
обнаружили увеличение био-
логического возраста моряков 
дальнего плавания на 4,2 го-
да по сравнению с календар-
ным возрастом. По мнению 
ведущего автора исследования, 
доктора медицинских наук Ва-
лентины Никитиной, морские 
волки длительное время про-
водят на корабле в условиях 
ослабленного геомагнитного 
поля Земли. Это происходит 
в результате работы нави-
гационного оборудования, 
приборов связи и влияния 

конструкций корпуса, выпол-
ненных из ферромагнитных 
материалов.

УМНЫМ БЫТЬ ЛУЧШЕ
Кто-то скажет: от работы 

кони дохнут! Мол, хочешь 
жить подольше - поменьше 
совершай трудовых подвигов. 
Но есть целый ряд профес-
сий, которые жизнь продле-
вают. Правда, связаны они не 
с физической, а с интеллекту-
альной деятельностью.

Президент Геронтологиче-
ского общества при РАН про-
фессор Владимир Анисимов и 
его коллега доктор медицин-
ских наук Геннадий Жаринов 
проанализировали продол-
жительность жизни более 50 
тысяч представителей твор-
ческих профессий - ученых, 
художников, музыкантов, ли-
тераторов (см. графику).

- Высокий интеллект и об-
разование напрямую связаны 

с высокой продолжительно-
стью жизни и долголетием, - 
считают авторы исследова-
ния. По их мнению, генетика 
и наследственность хотя и 
играют существенную роль в 
продлении жизни, но сильно 
переоценены. На самом деле 
их вклад немногим более 30 
процентов. Если вы хотите 
стать Кощеем Бессмертным, 
то решающее значение имеют 
условия, образ жизни и при-
знание ваших заслуг обще-
ством и окружением. Напри-
мер, нобелевские лауреаты 
в среднем живут на 6,3 года 
дольше академиков РАН и на 
8,5 года дольше рядовых уче-
ных. А рекордсменами среди 
самих нобелиатов оказались 
лауреаты по экономике, в 
среднем они достигают воз-
раста 85,5 года. Кроме того, 
ученые, как правило, продол-
жают работать и в преклон-
ном возрасте - это важно, 
поскольку ощущение востре-
бованности - фундаменталь-
ный фактор долгой жизни. 

Парадокс: если у мужчин 
высокий интеллект дает дол-
голетие, то у женщин высокий 
IQ сокращает жизнь. Винова-
та, с одной стороны, допол-
нительная нагрузка по орга-

низации семейного гнезда, 
которую дамы несут по тра-
диции. А с другой стороны, 
высокий уровень конкурен-
ции с учеными-мужчинами. 
Отсюда губительный стресс.

С музыкантами сложнее. 
Есть поверье, что наличие 
в соседях ребенка, который 
учится в музыкальной школе 
по классу скрипки или шара-
шит дома на пианино, сокра-
щает продолжительность со-
седской жизни. Однако сами 
приверженцы классической 
музыки живут дольше: воз-
можно, близость к вечным 
ценностям является хорошим 
лекарством от морщин. А вот 
барды и рокеры сгорают, как 
свечки. Отчасти это объяс-
няется брутальным образом 
жизни, но Владимир Аниси-
мов и Геннадий Жаринов уве-
рены, что большое влияние 
имеет музыка, которую они 
играют.

Но почему умные люди и 
творческие личности живут 
дольше? Оказывается, заня-
тия интеллектуальным трудом 
изменяют организм на уровне 
ДНК. Исследование генети-
ков из Калифорнийского уни-
верситета в Сан-Франциско 
продемонстрировало, что у 
людей с высоким уровнем 
образования теломеры (кон-
цевые участки хромосом, уко-
рачивание которых связывают 
с процессом старения) длин-
нее, чем у малообразованных 
граждан. Ученые полагают: 
образованные люди лучше 
справляются с хроническим 
стрессом за счет высокого 
уровня интеллекта и возмож-
ности опереться на помощь 
людей своего круга. А именно 
хронический стресс называют 
ключевым фактором ускорен-
ного клеточного старения.
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Секреты долгой жизни:

Получить Нобелевскую премию 
по экономике и играть на арфе

- Игры 
разума 

приведут 
к долголетию?

Здоровье
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ ЗЛОЙ РОК РОКЕРОВ
Средняя продолжительность 
жизни среди певцов 
разных жанров

Рок Авторская
песня

Эстрада Классика

Мужчины
Женщины
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НАВЕРХУ! 

ГИТАРА ПРОТИВ СКРИПКИ
Какие музыкальные 

инструменты помогают 
жить долго

Инструмент Мужчины Женщины
Гитара 58,7 56,3
Духовые инструменты 69,1 59,0
Фортепиано 68,8 74,5
Виолончель 69,9 70,4
Скрипка 69,9 78,2
Арфа 66,3 80,9
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КОНКРЕТНО

Среди мужчин...
Нобелевские лауреаты 78,8 года
Академики РАН 72,7
Члены-корреспонденты РАН 71,7
Дирижеры 71,1
Ученые в целом 71

РЕКОРДСМЕНЫ 
ПО ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТИ 
ЖИЗНИ 

...и среди женщин
Дирижеры 83,2 года
Арфистки 80,9
Академики РАН 80,3
Клавесинистки 79,1
Скрипачки 78,2

СРАВНИМ?
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ПОЭТ - МАГНИТ 
ДЛЯ БЕД

Поэты 59
Писатели 66
Живописцы 68
Математики 69
Скульпторы 70
Архитекторы 70
Химики 70
Медики 70 
Представители 
гуманитарных наук 71
Физики 72
Экономисты 73

Сколько живут творцы*

*Данные только по мужчинам.

Ученые 
выяснили, 
люди каких 

профессий имеют 
больше шансов 

дотянуть 
до глубокой 

старости.

50 секретов долголетия 
от тех, кто дожил 
до ста лет, 
читайте на сайте

9Россия
www.kp.ru
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Анастасия ЗЫРЯНОВА

НЕ ГАДАТЬ, 
А ЗАГЛЯНУТЬ 
В СОЦСЕТИ

- Можно ли напрямую 
спросить у человека, что ему 
подарить? Всем же проще 
будет.

- Увы, этикет запрещает 
задавать такой вопрос. У 
подарка есть две главные 
цели - обрадовать и сде-
лать сюрприз. Спраши-
вать о подарке допустимо 
лишь в двух случаях - пе-
ред свадьбой и рождени-
ем ребенка. Здесь как раз 
составляют виш-лист для 
гостей, чтобы у молодой 
семьи не было девяти утю-
гов вместо одного.

Впрочем, с самыми близ-
кими иногда можно обсу-
дить подарок, поинтересо-
ваться, что они хотели бы 
получить.

- С близкими про-
ще: можно запом-
нить их желания или 
представить, что че-
ловека может пора-
довать. А как быть, 
если человек из более 
широкого круга?

- Хороший совре-
менный способ уга-
дать, какому подарку 
будет рад человек, - 
посмотреть его соц-
сети.

ПОЛОЖИТЬ ЛИ 
ГЕЛЬ ПОД ЕЛЬ

- Подарок должен 
быть дорогим?

- Новогодние по-
дарки скорее симво-
лические. Но это за-
висит от традиции, 
которая сложилась в от-
ношениях между конкрет-
ными людьми. Если у них 
принято дарить друг другу 

что-то более значительное, 
этикет это не запрещает. 
Но дорогой подарок тре-
бует «отплатить» примерно 
тем же.

- Сертификат в магазин - 
удачный выход?

- По этикету сертифика-
ты дарить нельзя. Счита-
ется, так мы обременяем 
человека: ему нужно куда-
то пойти, потратить время, 
иногда деньги, чтобы до-
платить... Но есть этикет, 
а есть жизнь. Я проводила 
опрос в соцсетях, и боль-
шая часть участников от-
ветили, что сертификат 
как подарок - хороший 
вариант.

- А духи?
- Парфюм тоже в списке 

запрещенных, он считается 
очень интимным подарком. 
Духи можно подарить толь-
ко самому близкому чело-

веку и только если мы точ-
но знаем, что аромат ему 
нравится. Угадать с запахом 
практически невозможно.

- Какие еще есть подарки-
табу?

- Все, что касается тела, 
если мы говорим про по-
дарки коллегам. В этикете 
есть выражение: «Близким 
людям - близко к телу». То 
есть самым близким род-
ственникам или друзьям 
мы можем подарить, на-
пример, шарф. А вот колле-
ге то, что касается тела че-
ловека, дарить уже нельзя.

Я ПРИШЕЛ К ТЕБЕ 
С БЛОКНОТОМ...

- Офисных работников на 
Новый год обычно завалива-
ют блокнотами и прочей кан-
целярией - «от партнеров»...

- Канцелярские при-
надлежности не запреще-
ны. Но они должны быть 

очень хорошего 
качества. Напри-
мер, ручка Parker 
или качествен-
ный блокнот 
какого-нибудь 
бренда. А вот 
канцелярия 
среднего уров-
ня и ниже - 
точно не пода-
рок. Ею руководство и так 
должно обеспечивать своих 
сотрудников.

- Какие банальные подар-
ки вообще не стоит дарить?

- Носки, например, 
или чашку с надписью. С 
кружками та же история, 
что и с канцелярией. Ес-
ли это дешевая керамика, 
то чашка - действительно 
ужасный подарок. Но если 
это тончайший прекрас-
ный фарфор или что-то 
раритетное, то очень да-
же подойдет. Такие вещи, 
кстати, не всегда дорого 
стоят.

Если у вас ограничен 
бюджет, лучше дарите 
какую-нибудь красивую 
шоколадку. Это точно луч-
ше чашки.

- А всякие статуэтки и 
фигурки?

- Они входят в пред-
меты фарфора. Если 
какой-то другой, не 
ценный материал, 
это плохой подарок. 
Те самые пылесбор-
ники, которые нико-
му не нужны.

- Можно ли дарить 
деньги?

- С позиции этикета 
деньги дарить нель-
зя. Но опять же есть 
этикет, а есть жизнь. 
Здесь надо ориенти-
роваться на то, что 
хочет получить чело-
век. Предположим, 
недавно он прогово-
рился, что копит на 
новый смартфон. В 
этом случае конверт, 
скорее всего, его об-
радует.Как, в чем и с какими 

блюдами встречать 
Новый, 2022 год - 

на сайте

Любовь моя, вино & еда
Простое и понятное руководство по 

составлению идеальных пар еды и напитков
Какое вино выбрать, если ждете в гости подружек или собирае-

тесь на пикник? Что подать к бокалу ледяного хрустящего рислинга 
или ягодно-ванильного мерло? Белое - к рыбе, а красное - к мясу? 
Ну нет, все гораздо интереснее! 
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

 ■ ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Что делать, если  ответить нечем?
- Вполне обыденная ситуация: вам вручили презент, а от-

ветить в данный момент нечем: были не готовы, не ожидали. 
Как выкрутиться?

- Лучше честно признаться и доброжелательным тоном сказать что-
то вроде: «Прошу прощения, я совершенно не была к этому готова. 
С меня обязательно ответный презент». Этот момент нужно обяза-
тельно проговорить. Потому что, если нам подарили подарок, а мы 
в ответ ничего не дадим и промолчим, это будет не очень красиво. 

- Упаковку вскрывать сразу или потом?
- По правилам этикета - сразу, другое дело, что не всегда это 

возможно. Есть правило двух «спасибо»: мы берем коробочку - го-
ворим «спасибо». Открываем, видим, что там, и снова благодарим. 
В идеале, конечно, подарок упаковывать, даже если это что-то не-
значительное. Но если он не упакован, все равно стоит помнить 
правило двух «спасибо».
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Новогодняя суета в самом разгаре. По-
дарков приходится готовить так много, 
что просто голову сломаешь, размышляя, 
чем же порадовать адресата. Президент 
Национальной ассоциации экспертов по де-
ловой этике, этикету и протоколу Альбина 

Холгова ответила на наивные вопросы о том, 
как правильно выбирать и дарить подарки.
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- Эх, 
надо 
было 

деньгами...
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- Несу 
в подарок 
чайник.

Порадуйся, 
начальник!
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ПАЛОЧКА-ВЫРУЧАЛОЧКА

ЕСЛИ СОВСЕМ 
НЕ ЗНАЕШЬ ВКУСОВ 
ЧЕЛОВЕКА

В этикете есть список универсальных 
подарков, но это не значит, что такой 
презент точно вызовет радость. 
Здесь тоже есть вероятность ошибиться. 
Среди более-менее универсальных 
подарков можно назвать:

Пожалуй, на этом список 
безошибочных подарков 
заканчивается. Часто дарят 
свечки, но они, кстати, 
не входят в этот список. Нужно 
знать, любит ли их человек, иначе 
это будет очередной пылесборник.

КРАСИВО ОФОРМЛЕННЫЕ СЛАДОСТИ. 
Речь, конечно, не про батончик, который 
продается у кассы супермаркета. Это 
должны быть продукты, которые человек 
не может позволить себе каждодневно. 
Что-то стоящее, например 
шоколад ручной работы.
ШАМПАНСКОЕ. Имеется в виду именно 
игристое вино из региона Шампань.
ПРЕДМЕТЫ ФАРФОРА, СТОЛОВОГО СЕРЕБРА. 
Необязательно дарить наборы, это дорого. 
Можно выбрать, например, чайную или 
кофейную пару. Подойдет и какая-нибудь 
антикварная пара, но это будет уже 
недешево.
КНИГИ В ХОРОШЕМ ОФОРМЛЕНИИ. 
Правда, надо хорошо знать вкусы человека. 
ХОРОШАЯ ЕЛОЧНАЯ ИГРУШКА. 
Речь идет о действительно качественном 
изделии. Она явно не стоит 50 - 100 рублей. 
Ручной работы, антикварная, авторская...

Предпраздничные заботы

Дареному чайнику 
в носик не смотрят?

Эксперт 
по этикету 

рассказала, 
что в черном 

списке 
презентов 

на Новый год.
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Евгений НЕСЫН,  
Сергей КИРИЛЛОВ

Знаменитый тренер 
по фигурному 
катанию рассказала 
о себе и своих 
воспитанницах.

Женский турнир на 
чемпионате России стал 
украшением всего спор-
тивного 2021 года. В про-
шедшие выходные луч-
шие фигуристки мира 
сражались за три места 
в сборной России, даю-
щих право поехать на 
Олимпиаду-2022 в Пе-
кин. Победила Камила 
Валиева, второй стала 
наконец-то «вечно тре-
тья» Саша Трусова.

«Бронза» ушла к трех-
кратной чемпионке Рос-
сии Анне Щербаковой.

Но главным героем 
чемпионата России все 
же стоит считать тренера 
Этери Тутберидзе. Мало 
того что ее девочки выи-
грали все три путевки на 
Олимпиаду, так в Пекин 
пробилась и ее дочь Диа-
на Дэвис.

Танцевальная пара Ди-
ана Дэвис - Глеб Смол-
кин в итоге  заняла второе 
место, хотя многие их не 
видели на пьедестале. 
После ритм-танца да-
же случился маленький 
скандальчик. И когда 
все стали говорить, что 
«у Тутберидзе все схва-
чено», Глеб Смолкин, 
сын известного актера 
Бориса Смолкина («Моя 
прекрасная няня»), с 
юмором сказал: «Мы 
не читаем, что о нас пи-
шут. Нет времени. Пи-
шут, что мы блатные? 
Да, мы блатные. У нас 
известные родители, мы 
блатные».

А накануне в про-

грамме «Пусть говорят» 
на Первом канале вы-
шло большое интервью 
с Этери Тутберидзе, где 
она говорила и про свою 
дочь.

Про диану
Единственная дочь 

Диана - главный че-
ловек в жизни Этери 
Тутберидзе. Она же и 
самая любимая фигу-
ристка. Диана живет и 
тренируется в США у 
Игоря Шпильбандта и 
смогла добиться успе-

хов, несмо-
тря на свой 
недуг (ослож-
нения после отита 
привели к сенсонев-
ральной тугоухости 3-й 
степени).

- У меня только одна 
фаворитка - моя доч-
ка, - говорит Этери 
Георгиевна. - Мы ру-
гаемся за каждую не-
дотянутую ногу. Я пы-
таюсь объяснить, мол, 
могу что-то подсказать. 
Она меня слушает, но 
бодается. Как и поло-
жено бодаться с роди-
телем. Я заставила 
ее пойти в танцы. 
Она плакала, сто-
яла на коленях... 
У меня с Дианой 
доверительные от-
ношения. Я ее лю-
блю. Она - это то, 
ради чего я живу.

Так и осталось тай-

ной, кто же отец Диа-
ны.

- Ох, нехорошую же 
вы тему подняли. Нету 
папы у нас. Так бывает. 
Я всегда так говорю, - 
сворачивает разговор 
на эту тему Тутберидзе.

Про своих 
родителей

На Олимпиаде-2018 
«холодная и расчетли-
вая» Этери Тутберидзе 
была сама не своя. Две 
ее ученицы Медведева 

и Загитова бились за 
победу, а тренер в это 
время думала и про 
больную маму.

- Я не понимала, до-
ждется ли она меня. 
Диагноз - глиобла-
стома, она уже не об-
ладала речью. А Диа-
на в это время жила в 

общеобразова-

тельной школе. 
Она звонила мне и 

плакала… И произо-
шло как-то все резко. 

Говорю: вызывай ско-
рую. Диана: нет, ты вы-
зывай. Позвонила сама 
на каток в дирекцию, 
говорю: вызывайте ско-
рую. Мама меня дожда-
лась, мы продлили ее 
месяцы жизни.

Этери Георгиевна 
рассказала и о том, что 
заставляет ее двигаться 
вперед. Оказывается, 
в детстве был случай, 
связанный с ее отцом.

- Первое, что меня 
злило и почему хотелось 
состояться. Мне было  
4 года, к нам приехали 
родственники, спроси-
ли, сколько детей. Он 
сказал: «Один сын». Я 
ему: «Пап, ты чего?» 
Мол, а мы?! Он: «Вы - 
девочки». И хотелось 
состояться в жизни.

Про карьеру
Для Этери Тутберидзе 

путь к успеху был труд-
ным, она в 90-е уезжала 
работать в США, вер-
нулась в Россию. Очень 
долго ее никто никуда 
не хотел брать трене-

ром. Но потом вышло 
найти сразу две точки 
работы, и Тутберидзе 
ездила между Зелено-
градом и Братеевом.

- Я - жадная, не хочу 
делиться своими зна-
ниями, - хитро улыба-
ется тренер.

«Предательство» 
Медведевой

Отдельной же была 
история с уходом Ев-
гении Медведевой. По-
сле близкого общения с 
Женей Этери Георгиев-
на сказала, что никого 
из фигуристок не под-
пускает близко к себе.

- Ушла и ушла - это 
был ее выбор. Честно 
говоря, меня это не 
обидело. Было интер-
вью, где она говорила, 
что не нужно было ме-
нять программу перед 
сезоном. В Братисла-
ве она вышла со льда и 
сказала, что программу 
нужно менять. Я позво-
нила Глейхенгаузу (хо-
реограф) и сказала, что 
нужно что-то делать. 
Но вместо подготовки 
к сезону Женя проехала 
по шоу в Японии. По-
том пошла игра с ве-
сом, потому что кто-то 
 сказал ей, что она вы-
глядит анорексичной. 
Мы сделали все, что 
было в наших силах, - 
сказала Тутберидзе.

Про «ленивую» 
алину Загитову

Алина Загитова тоже 
прошла непростой путь 
в «Хрустальном», до то-
го как выиграла Олим-
пиаду-2018.

- Просто пришла сла-
бенькая девочка. Такая 
вот красивая сливка, 
сочная. Я ее взяла, по-
том выгнала. Она на-
чинала лениться. Она 
жила с мамой. Говори-
ла с мамой, а мама не 
включалась. И я при-
няла решение ее вы-
гнать. Бабушка пришла 
ко мне и сказала, что 
будет ею заниматься. 
И было условие, что 
до олимпийской меда-
ли мама не будет жить 
в Москве. Я пообещала 
Алине - до Олимпиады. 
И вот потом приехала 
мама, и Алина опять 
сразу стала девочкой, 
маминой дочкой…

еще больше 
о  фигурном катании -  
на kp.ru/sports
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Этери Тутберидзе 
(слева) сделала  

и из своей дочери 
Дианы Дэвис 
прекрасную 
фигуристку.
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Этери тутБеридЗе: 

Я - жадная, не хочу  
делиться своими знаниями

Камила 
Валиева 
выиграла 
чемпионат 

России 
с большим 
отрывом.
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